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l Заставить власть признать 
     ошибки! 
       Проект федерального бюджета на ближайшие годы 
       принят Госдумой, фракция КПРФ голосовала «против» 
 — 2-я страница  
l Чем меньше протестов, 
     тем больше небылиц 
       Вслед за забастовками на белорусских предприятиях 
        и студенческими акциями зачахли и субботние 
        женские марши — 3-я страница 

 
l Тайны «Критики Готской 
     программы» 
       К 200-летию со дня рождения Фридриха Энгельса 

— 4-я страница 

Сегодня в номере:

Дать по рукам 
 

Попыткам распространения антикоммунистической 
заразы необходимо поставить решительный заслон 

 
Известно, что всевозможная ядовитая нечисть оживает в своих болотах 

по весне — это закон природы. А вот другая — уже политическая — зако-
номерность: в современной России наиболее «отвязанные» политические 
маргиналы, объединённые во всевозможные немногочисленные анти-
коммунистические организации и регулярно выступающие с грязными 
провокационными идеями, напротив, активизируются обычно по осени. 
Чаще всего это приурочено к очередной годовщине Великого Октября, 
которая поперёк горла стоит всей этой публике. Предмет их «особой за-
боты» — советские названия на карте нашей Родины. 

НЕ СТАЛ ИСКЛЮЧЕНИ-
ЕМ и нынешний год. Роль 
своего рода спускового 

крючка сыграли события в конце 
октября в старинном городе Та-
русе, что в Калужской области, о 
чём «Правда» подробно писала. 
Напомним: небольшой город 
привлёк, без преувеличения ска-
зать, внимание всей России во-
люнтаристским решением город-
ской Думы, которая — без всяко-
го опроса жителей! — под видом 
«возвращения исторических на-
званий» постановила переимено-
вать сразу полтора десятка улиц с 
«советскими» именами и цент-
ральную площадь, носящую имя 
В.И. Ленина. 

«Правда» обращала внимание 
и на то, какие «благозвучные» 
названия типа Овражная (вме-
сто улицы Свердлова) или Ого-
родная (вместо Пионерской) 
власти Тарусы тащат в свой го-
род. Поэтому очень показатель-
но смотрелся один из плакатов 
во время возложения цветов к 
памятнику Ленина 7 ноября. 
«Мы не овощи с улицы Огород-
ная!» — было на нём написано. 

При этом принципиально 
важно, что против произвола 
властей выступили не только 
коммунисты и их сторонники. 
Ещё 3 ноября более 600 жите-
лей Тарусы обратились в ад-
министрацию президента РФ 
В. Путина с требованием «при-
знать незаконным решение го-
родской Думы от 20 октября» о 
переименовании улиц города 
без всякого предварительного 
выяснения мнения горожан. 
(Интересно, как отреагирует 
«гарант Конституции» и отреа-
гирует ли вообще?..) И в связи 
с этим подчеркнём ещё раз: не 
имея практически никакой по-
литической поддержки в рос-
сийском обществе и понимая, 
что оно категорически не при-
емлет «бандеризацию» нашей 
общественной жизни, наибо-
лее оголтелые антикоммуни-
сты, заручаясь поддержкой от-
дельных чиновников, пытают-
ся «пробить отмену» советских 
названий тайно, без учёта мне-
ния жителей.  

В который уже раз, напри-
мер, на этом грязном поприще 
«засветился» небезызвестный 
руководитель так называемого 
фонда «Возвращение» Юрий 
Бондаренко, активно участво-
вавший, наверное, в большин-
стве самых громких кампаний 
по борьбе с советским насле-
дием в последние годы. Закон-

чились они одинаково — раз-
громным поражением «пере-
именователей», как, например, 
в случае с попыткой стереть 
пять лет назад название у стан-
ции «Войковская» Московско-
го метрополитена, о чём «Прав-
да» недавно напоминала, или с 
аналогичной попыткой трёх-
летней давности убрать имя 
красноармейца Тутаева из на-
звания этого города на Яро-
славщине. 

Так вот, в начале нынешнего 
ноября Бондаренко на страни-
цах газеты «Аргументы и фак-
ты» вновь «отметился» своими 
злобными идеями массовой 
ликвидации советских назва-
ний на картах не только отдель-
ных городов, но и всей России 
в целом. Вот только ни словом 
не обмолвился этот последыш 
белогвардейцев, как он собира-
ется заручаться поддержкой в 
этом вопросе у населения тех са-
мых улиц, городов и целых 
областей нашей страны, кото-
рые он жаждет переименовать? 
Да ещё в ситуации, когда это 
население своим голосованием 
на опросах и местных референ-
думах раз за разом посылает 
сигнал власти о том, что оно ре-
шительно отвергает посягатель-
ства на советское наследие. 

Остаётся сделать единствен-
ный логичный вывод: г-н Бон-
даренко и ему подобные на-
деются поломать советское на-
следие силой, по-бандеровски, 
не принимая в расчёт никакое 
мнение народа. И здесь как раз 
дурной пример пренебрежения 
мнением народа в вопросах то-
понимики, продемонстриро-
ванный властями Тарусы, гро-
зит стать заразительным, если 
ему, подобно любой другой за-
разе, вовремя не поставить ре-
шительный заслон. 

Вот в той же Калужской обла-
сти председатель регионального 
отделения Всероссийского об-
щества охраны памятников ис-
тории и культуры Владимир 
Кобзарь, без сомнения, вооду-
шевлённый «тарусским» при-
мером, уже 1 ноября призывает 
администрацию ещё одного го-
рода — Боровска «вернуть ис-
торические названия» цент-
ральным улицам и, разумеется, 
переименовать центральную 
площадь Ленина. Воистину не 
даёт это великое имя спокойно 
есть, пить и спать ему и таким, 
как он! И, с другой стороны, 
очевидно, что заниматься 
своим непосредственным делом 

— охраной исторических объ-
ектов на территории целого ре-
гиона — он или попросту не 
умеет, или не хочет. Разрушать-
то — оно всегда легче!  

«Переименователи» пробу-
дились от спячки и ещё в одном 
городе Калужской области — 
Обнинске, известном всему 
миру наличием первой на пла-
нете атомной электростанции. 
Там, правда, их потуги пока не 
получили развития. Между тем 
своевременно проведённый в 
Боровске интернет-опрос жи-
телей: «Как вы относитесь к 
переименованию улиц нашего 
города?» — показал, что более 
73 процентов (то есть почти 
3/4!) относятся к этому отрица-
тельно. Необходимо, чтобы та-
кое мнение горожан никто не 
смог проигнорировать. И это, 
конечно, касается не только 
Боровска. В той же Тарусе раз-
ворачиваются массовые акции 
протеста против антисоветско-
го произвола.  

Наконец, нельзя не упомя-
нуть «город морской славы» — 
Севастополь. Да-да, именно 
там зашевелилась некая группа 
с более чем претенциозным на-
званием «Севастопольская аль-
тернатива», требующая вернуть 
ряду улиц дореволюционные 
названия. Однако председатель 
комитета по градостроитель-
ству и земельным вопросам За-
конодательного собрания Се-
вастополя Вячеслав Горелов 
высказался насчёт подобной 
«альтернативы» хоть, на мой 
взгляд, и излишне дипломатич-
но, но вполне внятно: «Это 
очень неоднозначная инициа-
тива. Она вряд ли с восторгом 
будет принята севастопольца-
ми» (выделено мной. — О.Ч.). 
У города есть более серьёзные 
проблемы, добавил он. И вот с 
этим выводом можно пол-
ностью согласиться. 

Что до политических марги-
налов в целом — от Севастопо-
ля до самой Москвы, — то, ис-
пользуя своё регулярное при-
сутствие на телевидении, на 
разных ток-шоу, они будут все-
ми силами стараться и дальше 
постоянно отравлять сознание 
миллионов россиян своими 
подленькими идеями. Главное 
средство против этой заразы — 
давать им моментальный и жё-
сткий отпор, используя все воз-
можности и, конечно, актив-
ность самих граждан.  

 
Олег ЧЕРКОВЕЦ.

К  ГОРЬКОМУ «вкусу» лок-
дауна в Греции изрядную 

долю «перца» добавили ведущие 
профсоюзы страны, организо-
вавшие общенациональную 24-
часовую забастовку, в которой 
приняли участие авиадиспетче-
ры, моряки, госслужащие и ра-
ботники ряда частных структур.  

В заявлении, объясняющем 
причины стачки, многие проф-
объединения отметили, что 
«пандемия коронавируса ис-
пользуется в качестве «инстру-
мента» для принятия законода-
тельства, противоречащего ин-
тересам рабочих, их уровня 
прав и достижений, для обес-
печения которых потребова-
лись десятилетия». 

Так, профсоюз работников 
рельсового транспорта Афин 
недоволен реформами, вклю-
чающими более гибкие прави-
ла, регулирующие сверхуроч-
ную работу, ужесточение кри-
териев для забастовок и изме-
нения в процедурах арбитража 
по трудовым спорам. 

А Всегреческий союз ин- 
женеров торгового флота  
PEMEN, также присоединив-
шийся к забастовке, заявил, 
что «судовладельцы, разраба-
тывающие новые условия 
функционирования камбузов 
для всех категорий судов, хо-
тят оставить моряков без кол-
лективного трудового догово-
ра, лишив их тем самым соци-

ВВррееммяя  ввыыббииррааттьь  ««ППррааввддуу»»   
 

Во всех почтовых отделениях России проводится подписка  
на газету «Правда» на первое полугодие 2021 года.   

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

Лики власти

Несмотря на от-
чаянную эпидеми-
ологическую ситуа-
цию с коронавиру-
сом в стране (вы-
явлено уже за два 
миллиона случаев и 
ежедневно ставят-
ся антирекорды по 
заболеваемости), 
вопреки настоя-
тельным призывам 
властей соблюдать 
дистанцию и ма-
с о ч н о - п е р ч а т о ч -
ный режим, прези-
дент России В.В. 
Путин продемон-
стрировал недавно 
редкостное легко-
мыслие.  

 

В  ХОДЕ его визита 26 но-
ября в город Саров Ни-
жегородской области 

(первая поездка президента в 
регионы за два месяца), где он 
осмотрел одно из ключевых 
предприятий оружейного ком-
плекса, ознакомился с цифро-
выми продуктами Росатома и 
оценил систему имитационного 
моделирования для Вооружён-
ных сил РФ, и сам ВВП, и при-
ветствовавшие его лица о коро-
навирусных страшилках, кото-
рыми нас на каждом шагу пу-
гают, напрочь забыли: чуть ли 
не обнимались, горячо жали 

друг другу бесстрашно обна-
жённые руки и, конечно же, 
ничем не занавешивали обиль-
но расточаемые улыбки. 

Это заметили не только теле-
зрители, но и журналисты, за-
давшие на следующий день 
пресс-секретарю президента 
Дмитрию Пескову вопрос на 
засыпку: как же так, всех угова-
риваете беречься, а сами?.. 

Но Дмитрий Сергеевич — 
тёртый калач — не растерялся. 
Всё, что нужно для безопасно-
сти во время поездки прези-
дента в Саров, было сделано, 
заверил он взволнованную пи-

шущую и снимающую братию: 
«Были приняты необходимые 
меры обеспечения эпидемио-
логической безопасности». Ка-
кие именно, впрочем, не уточ-
нил — видимо, искренне счи-
тая, что это государственная 
тайна. 

А как же быть, наседали до-
тошные журналюги, с «личным 
примером», с той популярной в 
армии командой «делай, как я», 
укрепляющей авторитет коман-
дира в глазах подчинённых и их 
взаимное доверие? Песков и тут 
не стушевался. «Безусловно, 
личный пример — это важно, 

— кивнул он и наставительно, 
хотя несколько косноязычно, 
разъяснил: — НО в случае пре-
зидента не следует забывать, 
что и люди, которые с ним 
встречаются, их эпидемиологи-
ческая безопасность также со-
ответствующим образом обес-
печивается. Это не просто такое 
массовое бесконтрольное об-
щение. К людям, встречаю-
щимся с Путиным, применяют-
ся серьёзные меры эпидемио-
логического контроля». 

Замечательно в его коммен-
тарии это «НО» — то самое 
«НО», которым население стра-
ны разделено на горстку «хозяев 
жизни» — своего рода жирую-
щую секту и ограбленный ими 
обездоленный народ, до кото-
рого властям даже в разгар эпи-
демии нет никакого дела. Одна 
страна — два несоизмеримых, 
враждебных друг другу образа 
жизни. 

Верховный главнокомандую-
щий хотя и носил погоны, но в 
армии, как известно, не служил. 
Так что с основополагающим 
правилом «делай, как я» явно 
незнаком. 

Владимир ВИШНЯКОВ. 
 
l ...бесстрашно обнажён-

ные руки.

Не делай, как я ального обеспечения и прав». 
В то же время, отмечает руко-
водство PEMEN, «по-прежне-
му удерживаются и не возвра-
щаются на родину тысячи мо-
ряков, служащих на морских 
судах, продолжаются массо-
вые увольнения, а безработ-
ным не оказывается необхо-
димая помощь».  

Всегреческая ассоциация 
профсоюзов ADEDY, один из 
главных организаторов стач-
ки, среди прочего призывает к 
мерам по защите здоровья ра-
ботников на рабочих местах, 
учащихся школ и вузов, улуч-
шению социального обеспече-
ния трудящихся путём перехо-
да к государственному плани-
рованию, а не к покупке услуг. 
По мнению ADEDY, для эф-
фективной борьбы с распро-
странением COVID-19 не-
обходима массовая мобилиза-
ция дополнительного штата 
врачей, медсестёр, учителей, 
уборщиков.  

 
Фото Рейтер.

П ЕРЕД УЧАСТНИКАМИ торже-
ственной акции выступил заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ 

Д.Г. Новиков. 
— Фридрих Энгельс, — сказал он, — 

был не только человеком с большой 
буквы, посвятившим свою жизнь делу 
пролетариата, делу освобождения тру-
дящихся. Но он сделал так, что его друг, 
гений человечества Карл Маркс смог 
сосредоточиться на творчестве, на по-
литической борьбе, на создании фунда-
ментальной теории. 

Но, вне всякого сомнения, масштаб 

личности Энгельса не сводится к 
этому. Он сам был не менее ге-
ниальным мыслителем. И многие 
работы Маркса мы знаем только 
потому, что Энгельс, прожив бо-
лее долгую жизнь, успел обрабо-
тать архивы Маркса, представил 
его ключевые труды к публика-
ции. И поэтому ко многим изда-
ниям, где на обложке стоит имя Карла 
Маркса, по праву может быть добавле-
но имя Фридриха Энгельса. Не говоря 
уже о том, что ключевые документы, 
такие как «Манифест Коммунистиче-

ской партии», они готовили вместе. 
Сегодня 200-летие со дня рождения 

Фридриха Энгельса отмечают по всему 
миру. И наши акции проходят по всей 
стране. 

Мы продолжаем дело Маркса, Эн-
гельса, Ленина, будучи глубоко уверен-
ными в их правоте и в нашей победе. 

 
Kprf.ru

Мы продолжаем 
дело Маркса, 

Энгельса, Ленина
28 ноября коммунисты, комсомольцы, сто-

ронники и союзники КПРФ в ознаменование 
200-летия со дня рождения Фридриха Энгельса 
возложили цветы к его памятнику в Москве.

Адреса сопротивления

Бездарную власть — к ответу!

МОЛОДЫЕ КОММУНИ-
СТЫ также выступили 

за отмену широко практикуе-
мой на фоне эпидемии коро-
навируса дистанционной 
формы обучения, из-за кото-
рой падает качество получае-
мых школьниками и студен-
тами знаний и навыков. 

На плакатах комсомольцы 
написали: «Дети должны 
учиться в школе, а не на кух-
не!», «Требуем перерасчёта за 
«дистанционку» студентам!», 
«Капитализм утвердил режим 
не самоизоляции, а самовы-
живания! Учись — сам! Лечись 

— сам! Лекарство — социа-
лизм!», «С таким бюджетом на 
медицину мест на кладбищах 
не хватит!», «Власть к ответу 
за бездарную оптимизацию 
больниц!». 

Прохожие активно поддер-
живали ребят, подтверждая 
правильность лозунгов на 
плакатах. 

 
Игорь ЦЕВМЕНКО, 

первый секретарь  
Белгородского обкома 

ЛКСМ РФ.  
Фото Александра  

ЛОБЫНЦЕВА.

Комсомольцы Белгорода вышли на улицы 
протестовать против рассмотренного в Гос-
думе бюджета «либеральной эпидемии», со-
кращающего расходы на медицину, науку и 
образование на предстоящий год. 

КАК ПОЯСНИЛИ в пресс-службе 
Бурятского рескома КПРФ, рабо-

чие энергокомпании требуют увели-
чить фонд заработной платы и объём 
социальных гарантий до тарифной 
ставки в отрасли. 

Они настроены решительно и гото-
вы выйти на более масштабные акции 
протеста, вплоть до митингов и энер-
гостачек. 

В эти дни пикеты теплоэнергетиков 
также прошли у стен зданий прави-
тельства республики и Народного Ху-
рала.  

По словам председателя первичной 
профсоюзной организации «Генерация 
Бурятии» ОАО «ТГК-14» Ивана Кури-
калова, недовольство в коллективе на-
растает, и в условиях кризиса ситуация 
усугубляется. Качество жизни людей 
падает, из-за низких зарплат и текучки 
кадров на наших предприятиях не хва-
тает квалифицированных специали-
стов и рабочих рук. Всё это сказывает-
ся на качестве работы и настроении 
сотрудников. 

По сообщениям информагентств. 
Фото burkprf.ru

Рабочие 
настроены решительно

В центре Улан-Удэ один из работников Террито-
риальной генерирующей компании №14 провёл пи-
кет, встав возле здания мэрии с плакатом.

Социальный протест за рубежом
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1 декабря 
— 95 лет назад в Кызыле на-

чала работать первая в Туве 
электростанция — дар Совет-
ского правительства тувинско-
му народу. 

— 75 лет со дня создания 
Международной демократиче-
ской федерации женщин 
(МДФЖ). 

— 130 лет назад родился В.К. 
Блюхер (1890—1938), совет-
ский военачальник, Маршал 
Советского Союза (1935). Уча-
ствовал в Гражданской войне 
(1917—1922), под его руковод-
ством в Волочаевском сраже-
нии (5—14 февраля 1922 г.) бы-
ли разбиты силы Временного 
Приамурского правительства. 
Военный министр и главноко-

мандующий Народно-револю-
ционной армией Дальневос-
точной республики (1921—
1922), командующий Особой 
Краснознамённой дальневос-
точной армией (1929—1938). 

— 100 лет назад родилась 
Е.А. Жигуленко (1920—1994) — 
командир звена женского 
авиаполка ночных бомбарди-
ровщиков, Герой Советского 
Союза. Во время Великой Оте-
чественной войны совершила 
968 ночных боевых вылетов. 
2 декабря 

— 1919 г. — открылась VIII 
Всероссийская конференция 
РКП(б), которая в условиях 
успешной вооружённой 
борьбы на фронтах Граждан-
ской войны наметила первые 

хозяйственные задачи и пути 
дальнейшего партийного и 
государственного строитель-
ства. 

— 1927 г. — начал работу XV 
съезд ВКП(б), вошедший в 
историю партии как съезд 
коллективизации сельского 
хозяйства и подготовки на-
ступления социализма по все-
му фронту. 

— 30 лет назад в Советском 
Союзе был осуществлён запуск 
космического корабля «Союз 
ТМ-11» к орбитальному ком-
плексу «Мир» с экипажем в 
составе лётчиков-космонавтов 
СССР В.М. Афанасьева, М.Х. 
Манарова и японского космо-
навта-исследователя Тоёхиро 
Акиямы. 

3 декабря 
— 20 лет назад состоялся VII 

съезд КПРФ (2—3 декабря  
2000 г.), принявший документ 
«Очередные задачи КПРФ». 
4 декабря 

— 105 лет со дня рождения 
О.А. Лосика (1915—2012) — 
маршала бронетанковых 
войск, Героя Советского Сою-
за. В Великую Отечественную 
войну командовал танковым 
полком и бригадой. С 1967 г. 
руководил Дальневосточным 
военным округом, в 1969—
1987 гг. — начальник Военной 
академии бронетанковых 
войск. 

— 195 лет назад родился А.Н. 
Плещеев (1825—1893) — рус-
ский поэт некрасовской шко-

лы. За участие в кружке М.В. 
Петрашевского отбывал ссыл-
ку в 1849—1859 гг. 
5 декабря 

— День Конституции СССР 
(1936 г.). 

— 1941 г. — начало контрна-
ступления советских войск про-
тив немецко-фашистских за-
хватчиков в битве под Москвой 
— День воинской славы Рос-
сии. 

— 130 лет назад родился 
А.Ф. Шорин (1890—1941) — 
советский изобретатель в обла-
сти радио, телеграфии и зву-
козаписи. Лауреат Сталинской 
премии. 

— 85 лет назад родился Ю.П. 
Власов — заслуженный мастер 
спорта, олимпийский чемпион 

по тяжёлой атлетике, рекорд-
смен мира, многократный 
чемпион мира, Европы и 
СССР. Писатель, публицист. 
6 декабря 

— 95 лет со дня введения в 
строй Шатурской электростан-
ции им. В.И. Ленина (Москов-
ская обл.) — первенца элек-
трификации по плану 
ГОЭЛРО. 
7 декабря 

— 130 лет назад родился А.Н. 
Бакулев (1890—1967) — совет-
ский хирург, заслуженный дея-
тель науки РСФСР, академик 
АН СССР, Герой Социалисти-
ческого Труда, лауреат Ленин-
ской и Сталинской премий. 

— 110 лет со дня рождения 
Е.А. Фурцевой (1910—1974) — 

советского партийного и госу-
дарственного деятеля. В 1954—
1957 гг. — первый секретарь 
МГК КПСС, в 1956—1960 гг. 
— секретарь ЦК КПСС, с 1960 г. 
— министр культуры СССР. 
8 декабря 

— 1991 г. — подписано пре-
ступное беловежское соглаше-
ние, которым, вопреки закону 
и воле народов СССР, было 
объявлено о денонсации Со-
юзного договора 1922 г. 
9 декабря 

— 60 лет назад в г. Якутске 
постановлением президиума 
АН СССР был основан инсти-
тут мерзлотоведения им. П.И. 
Мельникова. 

— 55 лет назад был введён в 
эксплуатацию участок Красно-

ярской железной дороги Абакан 
— Тайшет (646 км), названный 
Великой трассой мужества. 

— 125 лет назад родилась 
Долорес Ибаррури (1895—1989) 
— деятель международного 
коммунистического и рабочего 
движения, председатель Ком-
мунистической партии Испа-
нии (с 1959 г.). 
10 декабря 

— 90 лет назад были образо-
ваны Корякский, Таймырский 
(Долгано-Ненецкий), Ханты-
Мансийский, Ямало-Ненецкий, 
Чукотский и Эвенкийский ав-
тономные округа. Ныне Тай-
мырский (Долгано-Ненецкий) 
и Эвенкийский АО входят в 
Красноярский край, а Коряк-
ский — в Камчатский край.

Парламентский дневник

Завершилась работа Государственной думы над федеральным бюд-
жетом на 2021 год и на плановый период 2022 и 2023 годов. 26 ноября 
проект главного финансового закона страны был принят в третьем, 
окончательном чтении.

Ф РАКЦИЯ КПРФ проголосовала «про-
тив» и обосновала это решение. Так, до-
ходы принятого бюджета составляют 

18,8 трлн рублей. Коммунисты неоднократно 
предлагали свой бюджет развития, размер кото-
рого мог бы быть несопоставимо выше нынеш-
него — 33 трлн рублей. Для его достижения не-
обходимо принять 12 основных законов. Один 
из них — закон о прогрессивной шкале НДФЛ. 
Мы — единственная страна «двадцатки», отка-
завшаяся потрясти толстосумов даже на фоне 
коронавируса и системного кризиса, подчерк-
нул лидер коммунистов Г.А. Зюганов, коммен-
тируя парламентским журналистам позицию 
фракции КПРФ по бюджету. 

Есть отрасли-локомотивы, 
которые тащат за собой все 
остальные и помогают стране 
выбраться из кризиса. Именно 
на них делали упор коммунисты 
в своих законодательных ини-
циативах. Такими локомотива-
ми служат промышленность, 
строительство, село и образова-
ние. В аграрном комплексе каж-
дое рабочее место даёт 6—7 ра-
бочих мест в городе. Как ни би-
лись наши депутаты Владимир 
Кашин, Николай Харитонов, 
Николай Коломейцев над про-
движением программы о «новой 
целине» и устойчивом развитии села, поддер-
жанной, кстати, Госсоветом, заметил Геннадий 
Андреевич, денег на неё не нашлось. 

Невозможно двигаться вперёд без качествен-
ного образования и современной науки. Этой 
сфере Г.А. Зюганов посвятил большую часть 
своего выступления в ходе пленарного заседа-
ния Госдумы перед принятием бюджета. Но 
прежде руководитель фракции КПРФ остано-
вился на молодёжной политике, которой, судя 
по бюджету, в нынешней России просто нет, 
несмотря на принятый недавно соответствую-
щий закон. Как следствие игнорирования 
властью проблем молодёжи (а это 37 миллионов 
человек) — удручающие данные опроса 
ВЦИОМ: 71% молодёжи не может трудо-
устроиться, 80% имеют огромные проблемы с 
жильём, 51% молодых женщин не хотят рожать 
в нынешних условиях (что обрекает нашу страну 
на неминуемую гибель), 53% молодых людей 
желают уехать из России, потому что не могут 
себя реализовать в родной стране. По сути, это 
приговор нынешней финансово-экономиче-
ской политике, убеждён Г.А. Зюганов. 

Руководитель фракции КПРФ продемонстри-
ровал депутатскому корпусу 80-страничный до-
клад Всемирного банка «Образование для Рос-
сии в переходный период», подготовленный в 
феврале 1994 года десятью странами, к которым 
присоединилась наша «пятая колонна». Этот 
документ отметает коллективистское мышление, 
заменяя его рыночным. «А рынку нужен потре-
битель с большими зубами, но с плохими мозга-
ми и руками», — заметил Зюганов. Не нужно, 
согласно докладу, профтехобразование. И его 
фактически уничтожили. Не нужны инженеры, 
а нужны бакалавры и магистры. И это тоже реа-
лизовано. Изуродовано по рекомендациям Все-
мирного банка советское начальное образова-
ние. «А ведь учитель начальной школы — это 
вторая мама, — считает педагог по образованию 
Г. Зюганов. — В начальной школе закладывается 
фундамент того, каким будет гражданин».  

Дошли авторы доклада до того, что подвергли 
изгнанию и системное образование. У нас клас-
сическая школа имела 19 базовых предметов. 
Но бывшие министры образования Фурсенко с 
Ливановым намеревались оставить четыре, три 
из которых физкультура, ОБЖ и иностранный 
язык. Как раз то, что нужно рабам: быть силь-
ными, выносливыми и понимать приказы гос-
подина. А четвёртый — история, написанная по 
заданию Фонда Сороса и искажённая до не-
узнаваемости. К слову сказать, ещё Гитлер в 
своё время заявлял, что на оккупированных 
территориях русские должны уметь читать, пи-
сать, считать до ста и знать, что столица рейха 
— Берлин, напомнил Зюганов. Лидер комму-
нистов рассказал о состоявшейся тогда его бе-
седе с президентом, где он задал главе госу-
дарства вопрос: «Как с такой уродливой образо-
вательной системой формировать гражданина 
и патриота?» Ведь он формируется прежде всего 
литературой, историей, культурой и общество-
ведением. А благодаря математике, физике, хи-
мии и биологии за последние 200 лет сделаны 
все научные изобретения. В результате прези-
дент отверг эту инициативу. 

Для того чтобы не допустить навязывания 
России Всемирным банком уничтожительной 
образовательной политики, фракция КПРФ под-
готовила отличный проект закона «Образование 
для всех». Над ним трудились Жорес Алфёров, 
Иван Мельников, Владимир Кашин, Олег Смо-
лин, Нина Останина, Тамара Плетнёва и другие 
талантливые люди. Его поддержала научная и 
образовательная общественность. И тем не менее 
«партия власти» помешала его провести. 

В нынешнем бюджете всё та же «пятая ко-
лонна» снова наносит разрушительный удар по 
образованию, заявил Г. Зюганов. По статье рас-
ходов не произошло никаких подвижек с того 
момента, как появился доклад Всемирного бан-
ка: как было 3,4% на образование, так практи-
чески и осталось. 

Геннадий Андреевич рассказал, как финан-
сировалась сфера образования в Советском 
Союзе. Накануне войны, в 1941 году, наша 
страна тратила на образование 8% бюджета. В 
1943-м, когда фашистов разбили на Орловско-
Курской дуге, немедленно было принято реше-
ние создать суворовские, нахимовские и ремес-
ленные училища. Всем воспитанникам бесплат-
но выдали учебники, форму, обеспечили пита-
нием. И выпускники этих училищ стали до-
стойными защитниками Родины, рабочими и 
тружениками. В 1945 году расходы на образова-
ние составляли 9% бюджета. В 1950-м, когда 
надо было свести на нет американское превос-
ходство в ядерном оружии, на образование стали 
выделять 15%, то есть каждый шестой-седьмой 
рубль тратили на эти цели. 

А  СЕГОДНЯ, когда образовательная сфера 
и наука посажены на голодный паёк, как 
правительство намерено выполнять уста-

новки президента о прорыве в области высоких 
технологий? Сегодня на всю Академию наук 
средств выделено столько, сколько в Европе 
получает один университет средней руки. С та-
ким бюджетом президентские установки реали-
зовать невозможно, заявил лидер коммунистов. 

«Золотое правило выхода из кризиса заклю-
чается в том, что не должно быть никаких побо-
ров с малоимущих и граждан, имеющих средние 
доходы, — сказал Г. Зюганов. — Но у нас народ 
как нищал, так и продолжает нищать. Как с него 
тянули многочисленные налоги и сборы, так и 

продолжают тянуть. Как росли тарифы на услуги 
ЖКХ, так и продолжают расти. При этом жиреет 
только олигархия, которая в нынешнем году 
умыкнула из страны в зарубежные банки и оф-
шоры ещё 7 триллионов рублей… Закон о «детях 
войны» даже в год юбилея Победы не приняли 
— это настоящий позор!» 

Руководитель фракции коммунистов не мог 
обойти стороной вопрос финансирования си-
стемы здравоохранения. По словам Геннадия 
Андреевича, нет мощностей для запуска вакци-
ны от коронавируса в серийное производство: 
всё угроблено. Не профинансировано и пер-
вичное звено системы здравоохранения. Зюга-
нов поделился тем удручающим впечатлением, 
какое произвёл на него отчёт министра здраво-
охранения президенту, в котором обсуждалось, 
где взять 3 тысячи машин, чтобы врачи могли 
ездить по вызовам. «Да выясните, сколько у ва-
ших чиновников машин на балансе, и отдайте 
из них 5% врачам! И добавьте к зарплате 20% за 
вредность, — посоветовал Геннадий Андреевич. 
— Этот вопрос решается за один час, если нор-
мально управлять!» 

Вопрос управления, действительно, ключе-
вой. Будь здесь всё в порядке, регионы не 
сидели бы сегодня в долгах как в шелках. Сум-
марная задолженность региональных бюджетов 
уже составляет 2,5 триллиона рублей. 

Геннадий Зюганов выразил обеспокоенность 
отсутствием нормального диалога между кон-
структивной оппозицией и властью. Взять хотя 
бы закон о Госсовете. Парламентское техниче-
ское большинство не согласилось ни с одной из 
предложенных коммунистами поправок, от-
вергнув даже норму о включении руководителей 
фракций в состав Госсовета, тем самым лишив 
этот орган возможности принятия ответствен-
ных коллективных решений, основанных на 
объективной информации, ведь от подчинён-
ных президент правды не услышит. «И если мы 
хотим стабильности, то должны быть полно-
ценные партии и нормальные выборы. Тогда с 
политическим процессом всё будет в порядке», 
— подытожил своё выступление Г. Зюганов. 

А пока власть слушает оппозицию, но не 
слышит и «что хочет, то и воротит». Какой уж 
год упражняется правительство с думскими 
«единороссами» в перекройке пенсионной си-
стемы, которая всё больше смахивает на триш-
кин кафтан. Вот и опять, сводя бюджетный де-
бет с кредитом, продлили на следующий год за-
морозку накопительной пенсии. Соответствую-
щий законопроект с очень длинным и запутан-
ным названием, цепляющим слух единственной 
фразой «в части права выбора застрахованными 
лицами варианта пенсионного обеспечения», 
был принят в третьем чтении. 

На самом деле никакого права выбора у наших 
граждан практически нет, подчеркнул Алексей 
Куринный, потому что законопроект продлевает 
на 2023 год действующую с 2014 года норму о на-
правлении персонифицированной части пенсии 
в общий фонд, что значительно уменьшает объём 
трансферта на обязательное пенсионное страхо-
вание, передаваемого из федерального бюджета 
в Пенсионный фонд. Не поддерживая саму идею 
накопительной пенсии, фракция КПРФ не стала 
голосовать и за продление её заморозки, считая 
эти тактические манёвры правительства очеред-
ным способом оболванивания людей. 

 

С КОЛЬКО БЫ власть ни уговаривала граж-
дан, что реформирование пенсионной си-
стемы проводится исключительно во имя 

повышения благосостояния ушедших на заслу-
женный отдых граждан, однако цифры убеж-
дают лишь в том, что власть элементарно эко-
номит на пенсионерах. Если в этом году доля 
национального продукта на пенсионное обес-
печение в расходах составляла 8,6%, то в 2023-м 
она должна снизиться до 7,9%. Соотношение 
средней страховой пенсии по старости и про-
житочного минимума пенсионера практически 
не меняется с 2013 года и составляет 165%. В 
следующем году этот показатель понизится до 
161%. Неуклонно ползёт вниз и коэффициент 
замещения, то есть соотношение пенсии и за-
работной платы: 2021 год — 32,9%, 2022-й — 
32,5%, 2023-й — 32,1%. В то время как, согласно 
конвенции Международной организации труда, 
этот коэффициент для пенсионеров должен 
быть не ниже 40% от прежней зарплаты. 

Вся пенсионная реформа — это смесь обмана, 
ошибок и несправедливости, начиная от повы-
шения пенсионного возраста и заканчивая замо-
розкой индексации пенсий работающим пен-
сионерам, в результате которой у граждан изъято 
уже около 6 триллионов рублей. Заставить власть 
признать свои ошибки может только сам народ. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Заставить 
власть признать 

ошибки!

Соединять теорию с практикой

О ТКРЫЛ семинар-совещание Председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов с докладом на тему «Акту-
альные задачи партийных отделений на пути к 

XVIII съезду КПРФ». Напомнив, что приближается 
важнейшая дата — 200-летие со дня рождения Фридриха 
Энгельса, Геннадий Андреевич перешёл к текущим 
международным и российским событиям. На днях в 
Госдуму были внесены «карательные» законопроекты 
по отношению к семье и школе. Г.А. Зюганов поблаго-
дарил московских депутатов-коммунистов, организо-
вавших массовую встречу с избирателями на площади 
Гагарина, где были рассмотрены вопросы защиты семьи 
и школы. 

Лидер КПРФ прокомментировал также новый 
бюджет Российской Федерации, который, по его 
мнению, ещё больше принесёт бедствий нашему 
народу и поставит страну на край пропасти. В связи 
с этим он акцентировал внимание партийного ак-
тива на созидательной программе Компартии и на 
семи важнейших задачах.  

Затем слово предоставили заместителю Председа-
теля ЦК КПРФ, руководителю Общероссийского шта-
ба протестных действий В.И. Кашину. Владимир Ива-
нович подробно рассказал о проблемах в сельском хо-
зяйстве страны, дал жёсткую характеристику новому 
российскому бюджету, который он назвал «ворова-
тым». «Такая политика власти ведёт к вымиранию 
страны», — считает он. В связи с этим Владимир Ива-
нович напомнил о том, что, несмотря на пандемию, 
партийный актив не должен забывать об уличном 
протесте как наиболее эффективном «оружии» КПРФ. 
«Усилить созидательный и боевой протест. Так побе-
дим!» — оптимистично завершил своё выступление 
В.И. Кашин. 

Следующим выступил заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Ю.В. Афонин. Юрий Вячеславович расска-
зал о том, как проходят отчётно-выборные конферен-
ции региональных отделений КПРФ. Эту работу пред-
стоит завершить не позднее начала марта 2021 года. 
Фактически началось выдвижение кандидатов КПРФ 
по одномандатным округам на предстоящих выборах 
в Госдуму. Партией также ведётся работа по усилению 
юридической службы. 

Заместитель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков 
выступил на тему «Материалы пленумов ЦК КПРФ в 
системе партийной учёбы и политического просвеще-
ния». Он напомнил, что пакет материалов по органи-

зации партийной учёбы отправлен во все региональ-
ные партийные отделения. Это не только рекомендо-
ванная учебная литература, газетные публикации, но 
и видеопродукция. В частности, Дмитрий Георгиевич 
настоятельно рекомендовал в партийной учёбе ис-
пользовать видеоресурс телеканала «Красная Линия». 
Он также анонсировал проект организации видеолек-
ций в онлайн-режиме с участием опытных лекторов. 
В частности, прочитает такие лекции Ю.П. Белов. 

Член Президиума ЦК КПРФ, главный редактор газе-
ты «Правда» Б.О. Комоцкий выступил на тему «Печат-
ный орган ЦК КПРФ газета «Правда» в идеологической 
борьбе партии». Борис Олегович на конкретных приме-
рах рассказал, что коллектив редакции делает, чтобы 
донести до читателей политическую позицию КПРФ. 
Постоянной является рубрика «Адреса сопротивления», 
периодически выходит целая газетная полоса «Россия 
становится в пикет». Из последних публикаций Б.О. 
Комоцкий особо отметил резонансные статьи Г.А. Зю-
ганова, Ю.П. Белова, В.Я. Гросула, Р. Семяшкина,  
О. Назарова. Завершая своё выступление, Б.О. Комоц-
кий призвал партийный актив сконцентрировать усилия 
на увеличении подписки на газету «Правда». 

Следующим выступил член ЦК КПРФ, председа-
тель организации РУСО И.И. Никитчук. Он сделал 
сообщение на тему «Юбилейные даты: 150 лет В.И. 
Ленину, 200 лет Ф. Энгельсу. Марксизм-ленинизм — 
теоретическая основа преобразования мира». И.И. 
Никитчук призвал партийный актив и членов РУСО 
активнее изучать труды классиков марксизма-лени-
низма, продемонстрировал ряд книг, которые были 
изданы РУСО при поддержке КПРФ за период панде-
мии. РУСО принимает активное участие в организа-
ции партийной учёбы. 

Член ЦК КПРФ, руководитель Центра политиче-
ской учёбы ЦК КПРФ С.Э. Аниховский подробно рас-
сказал о программах и источниках, на которые следует 
опираться организаторам партийной учёбы. 

Первый секретарь Омского обкома КПРФ А.А. Кра-
вец поделился опытом работы местной партийной га-
зеты и телеканала «ОбкомТВ». А.А. Кравец предложил 
ЦК КПРФ возобновить работу «Ленинского универ-
ситета миллионов». Он рекомендовал вести учебную 
работу на простом и доступном языке, обязательно 
сочетая теорию с практикой. 

О прошедших выборах в Екатеринбурге коротко 
рассказал первый секретарь Свердловского обкома 

КПРФ А.Н. Ивачёв. КПРФ на этих выборах уверенно 
заняла второе место. По мнению Александра Ивачё-
ва, можно добиваться достойных результатов и в ны-
нешних условиях пандемии и многодневного голо-
сования. Он внёс предложение о создании федераль-
ной организации по защите обманутых пайщиков 
при поддержке КПРФ, как в своё время была создана 
аналогичная федеральная организация по защите об-
манутых дольщиков. 

Первый заместитель председателя ЦС РУСО И.М. 
Братищев напомнил участникам семинара-совещания 
ещё об одной юбилейной дате: 250-летии со дня рож-
дения выдающегося немецкого философа Гегеля. Этот 
учёный внёс значительный вклад в разработку диалек-
тики. Очистив гегелевскую диалектику от идеалисти-
ческой «шелухи», Маркс и Энгельс создали материа-
листическую диалектику, которая положена в основа-
ние марксистско-ленинского учения. 

Затем участников семинара-совещания приветствовал 
лидер ДПА, генерал В.И. Соболев. Он привёл неутеши-
тельную статистику для Российской Федерации и сделал 
вывод о необходимости смены власти в нашей стране. 
По его мнению, это возможно сделать через выборы, но 
при большой явке, когда власть уже не сможет сфальси-
фицировать итоги голосования. 

Первый секретарь Санкт-Петербургского горкома 
КПРФ О.А. Ходунова рассказала об опыте организации 
партийной учёбы в Ленинграде, где десять лет назад 
был создан Центр политической культуры. За эти 
годы в нём прошли обучение 300 человек. О.А. Ходу-
нова представила учебные пособия, которые были 
подготовлены силами местной партийной организа-
ции и местного отделения РУСО. 

По словам руководителя Челябинского областного 
отделения РУСО Н.Т. Шеремета, их организация на-
считывает 23 члена, в том числе 5 докторов и 18 кан-
дидатов наук. Н.Т. Шеремет продемонстрировал ряд 
работ последнего времени, которые ведут научные 
исследования. «Будем и дальше добиваться справед-
ливости через просвещение», — заявил выступавший. 

Лидер коммунистов Коми О.А. Михайлов посвятил 
своё выступление опыту депутатской работы местных 
коммунистов. 

Закрывая семинар-совещание, лидер КПРФ Г.А. 
Зюганов призвал партийный актив не только обучаться 
теории, но и соединять теорию с практикой. Полити-
ческая ситуация в стране и мире, по его мнению, 
остаётся крайне сложной, поэтому перед активом 
КПРФ сегодня стоят большие задачи, которые обяза-
тельно будут реализованы, если приложить к этому 
максимум дружных усилий. 

Пресс-служба ЦК КПРФ. 
Алексей БРАГИН.

25 ноября в режиме онлайн состоялся семинар-совещание руководителей 
региональных комитетов КПРФ и отделений РУСО на тему «Задачи партийной 
учёбы и политического просвещения КПРФ в 2020/21 учебном году». Тем самым 
был официально открыт новый учебный год в системе партийно-политического 
образования.

Народный мандат

В  БЮДЖЕТЕ имеются несколько 
статей расходов на второстепен-
ные задачи, а некоторые статьи и 

вовсе можно изъять из расходных пози-
ций и перенаправить денежные средства 
на решение социальных и экономиче-
ских проблем, которые сегодня при-
обрели массовый характер в связи с 
пандемией и связанными с ней 
ограничениями. 

С марта 2020 года существенно упали 
доходы работающего населения, сни-
жается покупательная способность пен-
сий и доплат, получаемых пенсионера-
ми и малообеспеченными категориями 
москвичей. Сейчас, в период осенней 
пандемии, вновь, как и минувшей вес-
ной, 80% трудового населения столицы 
оказались в сложной жизненной ситуа-
ции, однако государство в лице прави-
тельства Москвы не спешит поддержать 
их. Семьи с низким доходом, матери-
одиночки, семьи, имеющие инвалидов 
и детей-инвалидов, многодетные семьи, 
семьи сокращённых и уволенных рабо-
тоспособных граждан также нуждаются 
в материальной поддержке. 

Фракция КПРФ неоднократно обра-
щалась к мэру и правительству Москвы 
с тем, чтобы обеспечить единовремен-
ными выплатами по 20 тысяч рублей 
всех москвичей независимо от возраста. 
Однако правительство нас не услышало, 
и в бюджетных статьях расходов фигу-
рируют огромные денежные ресурсы на 
финансирование «мифических» город-
ских праздников, массовых и обще-
ственных мероприятий. А в то же время 
по вине недобросовестных застройщи-
ков в городе недостроены сотни детских 
садов, школ и социальных объектов. 
Очень тревожная ситуация складывает-
ся с обеспечением граждан жильём. 

Действующие нормы по предостав-
лению жилья очередникам и обманутым 
дольщикам отстают от жизни. Здесь 
требуется усилить внимание властей по 
сокращению очереди на жильё путём 
увеличения количества предоставляе-
мых квартир. Для этого необходимо 
ужесточить контроль за имеющимися 
средствами, выделяемыми на строи-
тельство социального жилья. Дополни-
тельно следует ввести социальные нор-
мы для домостроительного бизнеса и 
добиться выделения квоты в объёме 10% 
от вводимого в строй коммерческого 
жилья и последующей передачи квартир 
правительству города для решения про-
блемы очередников. 

Также необходимо в каждом админи-
стративном округе под председательством 
префектов сформировать рабочие группы 
по расселению бывших общежитий, вет-
хих и изношенных зданий, бывшего ве-
домственного жилья и других строений, 
где сегодня влачат жалкое существование 
тысячи людей. У нас нет чужих и ничей-
ных граждан, мы все граждане одной 
страны, и у нас одни законы и одно пра-
вительство. Поэтому гарантированное 
Конституцией Российской Федерации 
жильё должны получить все нуждающие-
ся. За это отвечает как центральная 
власть, так и региональные власти, вклю-
чая правительство города Москвы. 

Удивительно, что при столь острой 
нехватке социальной инфраструктуры 
находятся огромные деньги на строи-
тельство транспортно-пересадочных уз-
лов, хорд, «разворотов», «закольцовок», 
«заездов» и «съездов». Складывается та-
кое впечатление, что Москву готовят к 
всемирному транзиту легковых и грузо-
вых автомобилей. Контейнеровозы, 
дальнобойщики, региональные перевоз-

чики — все поедут через Москву по тран-
зитным хордам. Также непонятно, поче-
му московские чиновники считают, что 
трансконтинентальная стратегическая 
трасса Пекин — Казань — Москва — 
Санкт-Петербург — Хельсинки должна 
пройти именно через наш город? Что 
нас ожидает в ближайшем будущем, 
«Нью-Васюки» в новом издании? 

Хорды усугубят экологию Москвы, 
ими будут пользоваться не только моск-
вичи — это предпочтительно быстрый 
маршрут пересечения столицы с любого 
транзитного направления. Платные 
московские хорды породят новых оли-
гархов, новые счета за границей, новых 
субъектов с двойным гражданством и 
отток людей за границу ближе к своему 
имуществу и счетам. А мы будем жить 
здесь, дышать выбросами СО2 от тран-
зита миллионов автомобилей и только 
вспоминать прежнюю Москву, спокой-
ную жизнь горожан без потрясений и с 
уверенностью в завтрашнем дне… 

По итогам последних 30 лет мы видим, 
как совершается насилие над историче-
ской Москвой, как принудительным пу-
тём изменяется внешний облик города и 
столица превращается в техногенный 
мегаполис, перевалочный транспортно-
пересадочный узел, обслуживающий ре-
гиональные автоперевозки, обеспечи-
вающий региональный товарооборот, 
предоставляющий логистические услуги 
по хранению и переупаковке завозного 
и транзитного товара различного на-
значения. Для решения этой проблемы 
необходимо перенаправить транзитные 
потоки автомобилей по объездным трас-
сам, минуя столицу. Развитие регио-
нальных дорог позволит освободить 
Москву от излишней техногенной на-
грузки. Это дело федеральных властей, 
до которых нужно донести информацию 
о сложной ситуации с транзитным авто-
транспортом в городе Москве. 

Большое внимание к районным про-
блемам также отражается в наших пред-
ложениях. Но даже если потратить весь 
бюджет на решение проблем районов, 
меньше их не станет по причине хаотич-
ности реализации Генерального плана 
по развитию Москвы, который сегодня 
исковеркан до неузнаваемости. Практи-
чески столица развивается (если хаотич-

ность застройки города можно назвать 
развитием) согласно желаниям и аппе-
титам чиновников. Поэтому в наших по-
правках есть конкретные предложения 
по решению невыполненных обещаний 
недобросовестными застройщиками в 
районах Отрадное, Южное Бутово, Фи-
ли-Давыдково, Вешняки и др. 

Помним мы о проблемах обществен-
ных организаций пенсионеров и ветера-
нов. Мы предлагаем поддержать район-
ные советы ветеранов и общественные 
ветеранские организации на городском 
уровне. Предлагаем профинансировать 
благоустроительные работы там, где они 
действительно нужны, а не переклады-
вать тротуарную плитку и бордюры еже-
годно в одних и тех же местах… 

Фракция КПРФ в Московской го-
родской думе ведёт постоянный мони-
торинг проблем в нашем городе. Есть 
проблемы решаемые, есть сложные и 
финансово-затратные. Но решать их не-
обходимо, исходя из социальных запро-
сов избирателей. Большое количество 
обращений и пожеланий граждан по-
ступает во фракцию с жалобами на де-
фицит объектов социальной инфра-
структуры в районах столицы, на недо-
статок бесплатных социальных услуг 
для малообеспеченных граждан и семей 
с низкими доходами. Мы составили 
примерный список объектов и услуг, 
которые нужны для решения социаль-
ных задач в городе. Москве и москвичам 
необходимы: НОВЫЕ взрослые и дет-
ские поликлиники, стоматологические 
поликлиники, женские консультации, 
детские сады, школы, детские приюты, 
реабилитационные центры для детей и 
бездомных, БЕСПЛАТНЫЕ адвокат-
ские и нотариальные услуги, центры 
социально-правовой защиты и реаби-
литации инвалидов, родильные дома, 
пожарные депо, подстанции скорой ме-
дицинской помощи, санатории и дома 
отдыха. 

По всем этим направлениям фракция 
КПРФ будет вести работу с правитель-
ством города Москвы и с исполнитель-
ными органами власти на местах. 

 
Николай ЗУБРИЛИН, 

руководитель фракции КПРФ  
в Мосгордуме.

Бюджет Москвы — на службу жителям столицы

ЗАВЕРШИЛАСЬ подача поправок к бюджету города 
Москвы. Мы, конечно, не питаем иллюзий по по-

воду перспективы принятия наших предложений, по-
нимая, что большинство в парламенте у «Единой Рос-
сии». Однако в прошлом году нам удалось провести 
четыре наши поправки в бюджет. Поэтому работу мы 
вести будем обязательно.  

Поправки фракции КПРФ, принятые в 2019 году: 
l Наконец ввели категорию «Дети войны» и уста-

новили для них ежемесячное пособие 1584 рубля. 
l Был выделен дополнительный 1 млрд рублей 

на развитие научной деятельности с целью повы-

шения научно-технического потенциала столицы. 
l Выделили 1 млрд рублей на реконструкцию и об-

новление зданий московских театров. 
l Выделили 165 млн рублей предприятию ФГУП 

«РАДОН» на исследование отдельных территорий на 
соответствие нормам радиационной безопасности. 

Что предлагаем мы (коммунисты) в этом году? 
l 52 млрд рублей — на субсидирование промышленных 

предприятий, создание рабочих мест, развитие рынка 
труда, финансирование инфраструктуры науки, иннова-
ций, промышленности и предпринимательства. Финан-
сирование создания новых импортозамещающих техно-
логий и производство импортозамещающей продукции. 

l 800 млн рублей — на строительство физкультур-
но-оздоровительного комплекса в районе Выхино — 
Жулебино. 

l 16 млрд рублей — на выплаты льготной категории 
граждан «Дети войны», каждому из них по 2000 рублей 
ежемесячно. 

l 20 млрд рублей — на предотвращение образования 
твёрдых бытовых отходов. 

l 20 млрд рублей — на строительство социального 
жилья для очередников. 

l 500 млн рублей — на организацию летнего отдыха 
детей в лагерях дневного пребывания. 

l 10 млрд рублей — на очистку свалки радиоактив-
ных отходов у завода МЗП. 

Это лишь небольшая, но значимая доля тех попра-
вок, которые были предложены нашей фракцией. Мы 
абсолютно убеждены, что все они нужны городу и его 
жителям, а потому будем бороться за каждую из них 
на благо москвичей! 

10 дней календаря

Заместитель руководителя фракции КПРФ в Мосгор-
думе Леонид ЗЮГАНОВ комментирует поправки Ком-
партии в бюджет Москвы на 2021—2023 годы.

Накануне заседания по принятию законопроекта бюджета сто-
лицы во втором чтении фракция КПРФ в Московской городской 
думе подготовила большой пакет поправок в этот важный документ. 
Все они имеют социальную направленность и носят гуманитарный 
характер: увеличение выплат «детям войны», расширение катего-
рии «детей войны», поддержка здравоохранения и образования, 
развитие профессионального образования, вопросы защиты эко-
логии и сохранения природной городской среды, модернизация 
системы сбора, транспортировки и переработки мусора и ТБО. 
Также в зоне нашего внимания прожиточный минимум, доплаты, 
пенсии и другие меры социальной поддержки москвичей.
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С Энгельсом не страшны 
никакие катаклизмы 
 
Изучать идейное наследие великих учителей, творчески используя его 

для борьбы за интересы трудящихся. О необходимости этого говорилось 
на митинге, проведённом коммунистами Киргизии в честь 200-летия со дня 
рождения Фридриха Энгельса. 

l МАЙДУГУРИ. Не менее 110 фермеров были 
убиты на рисовом поле в нигерийском штате Борно. 
В совершении нападения подозреваются радикальные 
исламисты из запрещённой в РФ группировки «Боко 
харам». 28 ноября, когда в штате впервые за послед-
ние 13 лет проходили выборы в органы местного са-
моуправления, вооружённые люди приехали на мото-
циклах в село Кошобе и перерезали горло занятым 
работой людям. В октябре жертвами экстремистов в 
Борно стали 22 сельхозработника. Всего же с 2009 
года — момента перехода «Боко харам» к активным 
террористическим действиям с целью захвата власти 
в Нигерии, от рук боевиков пали 36 тысяч человек.  
l ФРАНКФУРТ-НА-ОДЕРЕ. Этот немецкий 

город, расположенный на границе с Польшей, пре-
вратился в очередную площадку для демонстраций 
противников ограничительных мер, принимаемых в 
рамках борьбы с коронавирусом. Организатором ма-
нифестаций выступила поддерживаемая ультрапра-
выми движениями группа под названием Querdenken, 
участники которой (в основном сторонники теорий 

заговора) утверждают, что защищают основные сво-
боды граждан. К акции присоединились также сотни 
жителей Польши из соседнего города Слубице. 
l ПАЛЬМА-ДЕ-МАЛЬОРКА. Испания и Ита-

лия подвергли критике пакт о миграции, предложен-
ный Еврокомиссией. На двустороннем саммите в 
столице Балеарских островов главы правительств 
этих государств выступили с требованием проявить 
большую солидарность и ответственность в решении 
миграционного вопроса. К заявлению присоединились 
власти ещё двух стран первого прибытия нелегалов: 
Мальты и Греции. Признав несостоятельность си-
стемы квот после кризиса 2015 года, в 2020-м Брюс-
сель предложил новый проект соглашения по мигра-
ции: если страна первого прибытия беженцев не 
справляется с их потоком, приводится в действие 
«механизм принудительной солидарности». То есть 
другие государства обязаны либо принять их, либо 
взять на себя расходы по их возвращению на родину. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Алёна ДУНАЕВА.

Р АЗ В НЕДЕЛЮ неимущие 
харьковские старики съез-
жаются в городской парк 

за бесплатным обедом. Согбен-
ные, в изношенных, купленных 
ещё в советские времена одеж-
дах, они и радуются, и страдают 
одновременно. Что творится в 
их душах, когда они протягивают 
руки за благотворительной по-
хлёбкой? Ведь когда-то эти люди 
были хозяевами своего огром-
ного города. Строили его, укреп-
ляли и развивали. А теперь сле-
таются, словно птицы зимой, 
чтобы их подкормили (спасибо 
тем, кто находит для этого силы 
и средства). 

Очередь стариков в харьков-
ском парке с каждым днём 
удлиняется. В масштабах 
Украины она бы растянулась на 
километры. Страну сотрясают 
растущие тарифы на комму-
нальные услуги, цены на про-
дукты, лекарства, учёбу, про-
езд... А мизерные пенсии вете-
ранов труда при этом увеличи-
ваются на воробьиный скок.  

Дефицит Пенсионного фонда 
Украины за январь — октябрь 
2020 года превышает 17 млрд 
гривен (одна гривна равна 2,66 
руб.). Премьер-министр страны 

Денис Шмыгаль уже заговорил 
о том, что пенсионеры могут во-
обще остаться без господдержки.  

Кроме того, в стране снежным 
комом нарастает дефицит бюд-
жета. В начале ноября на едином 
казначейском счёте было всего 
чуть более 15,1 млрд гривен. (На 
аналогичную дату прошлого года 
там находилось 53 млрд) Госу-
дарству нечем покрыть свои фи-
нансовые обязательства на 10 
млрд гривен, и в дальнейшем эта 

цифра будет только расти. По 
мнению украинского экономи-
ста Алексея Куща, ситуация не 
просто плохая, она катастрофи-
ческая. Нет денег на финанси-
рование программ по медицине 
и образованию, на подходе — 
задержки с выплатами по мно-
гим защищённым статьям, к 
примеру, стипендиям и зарпла-
там бюджетников. 

 
Анастасия ЧЕРНЫШ.

Вкус катастрофы

28 НОЯБРЯ силы природы, казалось, сго-
ворились для того, чтобы запереть лю-
дей дома. С утра в Бишкеке хлынул ли-

вень, а затем поднялась метель — явление для 
южного города довольно редкое. Несмотря на 
это, почтить память революционного мыслителя 
и борца собрались свыше двадцати человек. Сре-
ди них активисты Союза коммунистов, Партии 
коммунистов Киргизии и ряда других организа-
ций. Они возложили цветы к памятнику Маркса 
и Энгельса в Дубовом парке и провели митинг. 

Все выступавшие отмечали огромное значе-
ние работ Фридриха Энгельса для развития на-
учного коммунизма. Политолог и журналист 
Дмитрий Орлов напомнил, что именно изуче-
ние Энгельсом положения английского рабоче-
го класса подтолкнуло Маркса к углублённой 
разработке вопросов политэкономии, а «Капи-
тал» не был бы завершён без многолетних и 
кропотливых усилий его соратника. 

Конечно же, не обошлось и без аналогий с 
сегодняшним днём. По словам ветерана сило-
вых структур полковника запаса Токтогула Как-
чекеева, главной заслугой Маркса и Энгельса 
является доказательство неизбежности победы 
социализма — общества без эксплуатации и гу-
бительных противоречий. Это даёт Киргизии и 
всему миру рецепт выхода из кризиса.  

Кроме того, участники митинга подчеркну-
ли актуальность идей Маркса и Энгельса в во-
просе партийного строительства. Как было 
отмечено, добиться освобождения трудящиеся 
могут только «своею собственной рукой». Но 
для этого они должны организоваться в класс, 
осознать собственные интересы. Эта задача по 
силам только сплочённой пролетарской пар-
тии — авангарду рабочего класса. Об этом по-
стоянно напоминал Энгельс, указывавший, 
что «для того чтобы пролетариат в решающий 
момент оказался достаточно сильным и мог 
победить… необходимо, чтобы он образовал 
особую партию, отдельную от всех других и 
противостоящую им, сознающую себя как 
классовая партия». 

Для прогрессивных сил Киргизии, где нет 
организованного рабочего движения, а левые 
организации, к сожалению, довольно слабы и 
разрозненны, эти принципы должны стать ру-
ководством к действию. И совместные меро-
приятия, подобные митингу 28 ноября, являют-
ся маленьким, но важным шагом вперёд. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 

соб. корр. «Правды».  
г. Бишкек. 

Фото автора.

Европейский контекст

Злотые для иуд-антисоветчиков
СОВЕТ МИНИСТРОВ 

Польши принял закон, 
предусматривающий увеличе-
ние пенсионного пособия для 
так называемых активистов 
антикоммунистической оппо-
зиции, диссидентов и тех, кто 
был репрессирован по поли-
тическим мотивам во времена 
развивавшейся по социали-
стическому пути Польской 
Народной Республики (1945—
1989 гг.), сообщило на днях 
Polskie Radio 24. 

Новые правила распростра-
няются на тех, кто получает 
пенсию менее 2,4 тыс. злотых 
(640 долл.) в месяц, теперь у 
них будут постоянные доплаты. 
Правила коснутся примерно 12 
тысяч поляков, подтвердивших 
статус «активиста антикомму-
нистической оппозиции». Каб-
мин выделит на это около 60 
млн злотых (16 млн долл.). 

Это их, «активистов», раздра-
жала жизнь в освобождённой, 
отстроенной после войны при 

советском участии и ставшей 
сильной, красивой, благополуч-
ной стране, вошедшей в десятку 
промышленно развитых госу-
дарств мира, но — в Народной 
Польше. Это их душили злость 
и ненависть, толкавшие к под-
рывной антикоммунистической 
деятельности. Нынешние же 
польские власти считают себя 
обязанными оказывать помощь 
своим идейным братьям.  

 
Татьяна АВЕРЧЕНКО.

Во Франции более 
полумиллиона чело-
век вышли в прошед-
шие выходные на 
«марш свободы», ор-
ганизованный Все-
общей конфедераци-
ей труда, профсою-
зом журналистов и 
правозащитными ор-
ганизациями в знак 
протеста против ново-
го закона о глобаль-
ной безопасности. 

 

Д ОКУМЕНТ разработан 
министром внутренних 
дел Жеральдом Дарма-

неном, известным своими 
крайне правыми взглядами. 
Закон, принятый в первом чте-
нии парламентским большин-
ством партии президента Мак-
рона «Вперёд, республика!», 
упраздняет общественный и 
журналистский контроль над 
действиями полиции. «Про-
тив» проголосовали 104 депу-
тата, в том числе коммунисты. 

В ответ в Париже более 100 
тысяч человек вышли на ули-
цы в субботу на марш, который 
был частично запрещён вла-
стями. Они потребовали отка-
за от принятия законопроекта, 
согласно которому полицей-
ские будут обеспечены «физи-
ческой и моральной неприкос-
новенностью», а распростра-
нение фотоизображений и ви-
деозаписей «стражей порядка» 
без их согласия будет уголовно 
наказуемо. По мнению проф-
союза ВКТ и журналистского 
сообщества Франции, под удар 
подпадают не только свобода 
прессы, но и право на свободу 
слова в целом. В стране склады-
вается репрессивный режим, от-
мечают профсоюзные деятели.  

В ответ на протестное ше-
ствие в субботу вечером по те-
левидению выступил началь-
ник парижской полиции 
Дидье Лальман, который при-
звал полицейских к «дальней-

шим жёстким действиям». 
Детонатором для столь много-
численных акций по всей стра-

не стала видеозапись камеры 
наблюдения, опубликованная в 
прошлый четверг интернет-

порталом «Лупсайдер»: на ней 
трое полицейских в форме, по-
видимому, в угаре от новой га-

рантированной безнаказанно-
сти, в течение часа избивали 
чернокожего музыкального 
продюсера Мишеля З., обзывая 
его «грязным негром».  

Профсоюз ВКТ так проком-
ментировал сложившуюся си-
туацию: «В то время как прави-
тельство пытается надеть на-
мордники на общественность и 
журналистов, кадры полицей-
ского насилия, распространяе-
мые журналистами и граждан-
скими активистами, показы-
вают, что отдельные случаи по-
лицейского насилия никогда не 
были бы раскрыты, если бы сво-
бода прессы была ограничена 
новым законом. Ничто не мо-
жет оправдать сокрытие проти-
воправных действий полиции». 

Французская компартия 
резко осудила новый законо-
проект и ограничение уличных 
шествий в Париже: «Три спе-
циальных докладчика ООН в 
своём докладе от 12 ноября яс-
но дали понять: они опасают-
ся, что «принятие и реализа-
ция этого законопроекта могут 
привести к значительным 
ущемлениям прав человека и 
основных свобод». 

Частичный запрет марша 
свободы в прошлую субботу в 
Париже является скандалом. 
В то время как организаторы 
акции призывали её участни-
ков к соблюдению дистанции 
и обязательному ношению ма-
сок, этот запрет под предлогом 
санитарных норм и террори-
стической опасности подры-
вает конституционное право 
на демонстрации, гарантиро-
ванное статьёй 10 Декларации 
прав человека и гражданина. 
Национальный секретарь 
ФКП Фабьен Руссель заявил: 
«Мы требуем отказа от нового 
закона. В полиции нет «обо-
ротней в погонах», а имеется 
фундаментальная проблема!» 

Демонстрации под лозунгом 
«Опустите оружие, и мы опу-
стим камеры!» также состоя-
лись в Ренне, Лилле, Нанте, 
Монпелье, Лионе и других го-
родах страны. 

Андрей ДУЛЬЦЕВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Париж.

Против намордника

Фото Рейтер.

Вести с Украины

Пульс планеты

На фоне кризиса, вызван-
ного пандемией коронави-
руса, в мире усугубляется 
проблема гендерного нера-
венства, констатировал ген-
сек ООН Антониу Гутерриш. 

В  ХОДЕ глобальной виртуальной 
встречи с активистками и предста-

вительницами женских неправитель-
ственных организаций политик под-
черкнул, что стремительное распро-
странение COVID-19 по планете ещё 
раз напомнило о всем известной исти-
не: в мире по-прежнему доминируют 
мужчины. И хотя большинство медра-
ботников — женщины и именно они 
сейчас находятся на передовой борьбы 
с коварным вирусом, их зарплата и 

условия труда не соответствуют выпол-
няемой ими жизненно важной роли. 

«Средства индивидуальной защиты 
часто делают с учётом параметров сред-
нестатистического мужчины, и поэто-
му риск заражения среди дам-медиков 
выше, — цитирует Гутерриша агентство 
«Рейтер». — Несмотря на то, что от 
70% до 90% медработников — предста-
вительницы прекрасного пола, они за-
нимают менее 30% руководящих по-
стов в секторе здравоохранения». 

Вспышка COVID-19 и последующее 
закрытие школ лишний раз продемон-
стрировали: женщины выполняют 
значительно бОльшую часть неоплачи-
ваемой работы по уходу за детьми и дру-
гими членами своих семей. Кроме того, 

во время карантина участились случаи 
гендерного насилия: женщины оказа-
лись буквально «заточены» в четырёх 
стенах со своими обидчиками. Гутерриш 
призвал сделать защиту слабого пола 
приоритетом в национальных планах по 
преодолению последствий COVID-19. 

Впрочем, это далеко не весь перечень 
проблем. В бедных государствах в пе-
риод пандемии девочки перестали по-
сещать школу. Существует риск, что 
они уже никогда не вернутся за парты 
и окажутся жертвами насилия или экс-
плуатации. По мнению экспертов, на 
то, чтобы вернуться к прежним дости-
жениям в сфере равноправия полов, 
понадобятся годы. 

Елена МОРОЗОВА.

Коронавирус способствовал гендерному неравенству

Т ЕМ НЕ МЕНЕЕ белорус-
ская оппозиция полагает, 
что в отдалённой перспек-

тиве всё-таки сможет отстра-
нить А. Лукашенко от власти. 
Так, сбежавший в Польшу на-
чальник придуманного «народ-
ного антикризисного управле-
ния» П. Латушко рассказал, что 
съездил с товарищем к депута-
там немецкого бундестага и 
встретился с какими-то сотруд-

никами из канцелярии А. Мер-
кель. Там «политэмигранты» 
поведали о ситуации в Белорус-
сии, в которой не проживают 
уже третий месяц, «гуманитар-
ном кризисе» и «нарастающих 
репрессиях в отношении мир-
ных граждан».  

Наслушавшись баек от П. Ла-
тушко, немецкие чиновники, по 
его словам, пообещали поддер-
жать и даже усилить санкцион-
ное давление на «кровавый ре-
жим», выразили готовность 
«сформировать группу высоких 
представителей ЕС и России для 
поиска выхода из кризиса», а 
также «организовать перегово-
ры с белорусскими чиновника-
ми для диалога о мирном тран-
зите власти от А. Лукашенко 
белорусскому народу». 

Глава государства заявил, что 
страны Запада строят разные 
схемы воздействия на власть и 
президента с целью свержения 
существующего строя: «Дошли 
до того, что готовы подключить 
к этому процессу Россию, но не 
знают как…» По словам А. Лу-
кашенко, отстранить его от вла-
сти может только «белорусский 
народ на основании действую-
щих законов и Конституции».  

Посол России в Белоруссии 
Д. Мезенцев убеждён: органи-
заторам протестов не удастся 
разыграть «российскую карту», 
чтобы спровоцировать напря-
жение в отношениях братских 
государств. «Позиция россий-
ской стороны в отношении 

братской Беларуси не меняется 
в зависимости от тех или иных 
конъюнктурных шагов запад-
ных партнёров Минска. Она не-
изменна. Эта система масштаб-
ных союзнических отношений, 
многократно подтверждённых 
сегодня и нацеленных на буду-
щее», — заявил дипломат, доба-
вив, что те, кто рассчитывает с 
помощью санкций в отношении 
Белоруссии разрушить её со-

трудничество с Россией, недо-
оценивают масштаб двусторон-
них отношений между двумя го-
сударствами. 

Эту позицию подтвердил и 
глава российского МИД С. Лав-
ров, принявший участие в со-
вместном заседании коллегий 
внешнеполитических ведомств 
двух стран в Минске. Участники 
мероприятия обсудили актуаль-
ные вопросы белорусско-рос-
сийского сотрудничества, рас-
ширения взаимной поддержки 
на международных площадках, 
обменялись оценками состоя-
ния глобальной и региональной 
безопасности. 

С. Лавров отметил, что в «со-
ответствии с принципом взаим-
ности расширен ответный стоп-
лист, в который включены 
представители стран ЕС, актив-
но участвующие в санкционном 
ажиотаже». Глава внешнеполи-
тического ведомства в очеред-
ной раз заявил о недопустимо-
сти вмешательства во внутрен-
ние дела братского государства 
с финансовой и прочей под-
держкой оппозиции со стороны 
Запада, ведущей к радикализа-
ции протестов. По мнению  
С. Лаврова, стабилизации об-
становки в стране будет способ-
ствовать начавшаяся конститу-
ционная реформа, которая ста-
нет важным этапом в совершен-
ствовании преобразований в 
политической, экономической 
и правовой системе. Информа-
цию о контактах с белорусской 

оппозицией, о чём в каждом 
видеоролике трезвонит П. Ла-
тушко, российский министр на-
звал «полной ложью, которая 
лишний раз характеризует тех, 
кто пытается на заграничных 
хлебах делать себе непонятно 
какую карьеру». 

Глава белорусского МИД  
В. Макей также считает, что лю-
бые «перемены должны прохо-
дить эволюционным способом, 
спокойно, в рамках совершен-
ствования законодательства, че-
рез внутринациональный диа-
лог, совершенствование Кон-
ституции, но ни в коем случае 
не через революцию». Руковод-
ство страны «благодарно России 
за политическую и информа-
ционную поддержку в поствы-
борный период на фоне агрес-

сивного внешнего давления и 
попыток дестабилизации обста-
новки».  

Визит С. Лаврова в Минск 
предсказуемо вызвал у белорус-
ской оппозиции нескрываемое 
раздражение. Так, П. Латушко 
обвинил А. Лукашенко в «сдаче 
страны», а С. Тихановская за-
явила, что оппозиция никогда 
не выступала против сотрудни-
чества с Россией, однако в слу-
чае прихода к власти пересмот-
рит ряд соглашений.  

Первое заседание зарегистри-
рованного «Круглого стола де-
мократических сил» осталось 
почти незамеченным в «неза-
висимых» СМИ в отличие от 
предыдущего события. А зря. 
Политическую ситуацию в стра-
не обсудили в конструктивном 
ключе бывший член предвы-
борного штаба В. Бабарико  
Ю. Воскресенский, экс-предсе-
датель наблюдательного совета 
«Технобанка» В. Коцаренко, 
председатель Белорусской рес-
публиканской коллегии адво-
катов В. Чайчиц и бывший 
участник команды несосто-
явшегося претендента в прези-
денты В. Цепкало Н. Сериков. 
Тема беседы — уголовное пре-
следование участников протест-
ных акций. Лейтмотив: все во-
просы необходимо решать мир-
ным путём, через диалог, а не 
улицу. В числе предложений — 
амнистия для всех «политза-
ключённых» и перезагрузка от-
ношений с властью. 

Оппозиционные пропаганди-
сты ловко жонглируют выраже-
нием «правовой дефолт», под 
который подводят любые фей-
ки. Каждый день варшавский 
Телеграм-канал и «независи-
мые» СМИ уверяют обывателя, 
что нарушать закон, даже по 
мелочам, — это большая доб-
лесть и пример для подражания. 
В ранг героических поступков 
заносятся блокирование дорог, 
разбрасывание на них шипов, 
поджог административных зда-
ний и автомобилей «лукаши-
стов», диверсии на железной до-
роге, угрозы в адрес несоглас-
ных с меньшинством…  

Оппозиционные СМИ не 
только не осуждают террор, раз-
вёрнутый экстремистами про-
тив действующей власти, но 

наоборот — подбадривают, 
стимулируют и героизируют, 
упирая на солидарность в об-
щем деле и мифическую фи-
нансовую компенсацию за «ре-
прессии». 

 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ Евро-
союз активно готовит тре-
тий пакет санкций в отно-

шении Белоруссии. На этот раз 
они коснутся не чиновников, а 
компаний и бизнесменов, яко-
бы связанных с А. Лукашенко. 
По подсчётам оппозиции, среди 
них 20 бизнесменов и около 400 
организаций. Верховный пред-
ставитель ЕС по внешней по-
литике и политике безопасно-
сти Ж. Боррель заявил, что «но-
вые санкции станут ответом на 
жестокость белорусских властей 
и будут направлены против уч-
реждений и частного бизнеса, 
которые финансируют дей-
ствующую власть». По мнению 
еврочиновника, «этот шаг по-
влияет на развитие нормальной 
экономической деятельности в 
Беларуси».  

О необходимости более жёст-
ких санкций постоянно твердит 
на встречах с зарубежными ли-
дерами С. Тихановская. Её со-
ветник по международным во-
просам Ф. Вечорко поведал, что 
санкционные списки или паке-
ты готовятся группой юристов, 
организаций и инициатив, ра-
ботающих по запросу штаба. 
«Эти списки обновляются по-
стоянно, к каждому человеку 

прикладывается список доказа-
тельств из открытых источни-
ков, из СМИ с фотографиями 
этих людей. Есть строгие пра-
вила, каким образом люди 
должны добавляться в списки: 
имя-отчество, дата рождения, 
преступления, которые этот че-
ловек совершил, ссылки на до-
казательства». 

Третий пакет санкций, по 
словам советника, будет самым 
болезненным не только для биз-
несменов, но и лично для Лука-
шенко, поскольку содержит 
публичную и непубличную 
часть. В публичную часть войдут 
имена 100—300 человек из числа 
судей, силовиков, чиновников 
и пропагандистов. Оппозиция 
радуется, что санкционный па-
кет ударит по множеству пред-
приятий из госсектора и отдель-
но — по близкому к власти част-
ному бизнесу. Особые надежды 
сторонники перемен питают на 
обрушение «Беларуськалия» и 
крупных нефтеперерабатываю-
щих заводов, составляющих 
значительную долю в пополне-
нии бюджета страны. А уж если 
европейские санкции не добьют 
«узурпатора», то это наверняка 
сделают американские, пола-
гают диванные эксперты Тиха-
новской. Тем более что самона-
значенного нацлидера пригла-
сили на инаугурацию нового 
президента США.  

При этом вслед за забастов-
ками на предприятиях и сту-
денческими протестами зачахли 
и субботние женские марши. 
Теперь варшавский Телеграм-
канал усиленно раскручивает 
тему дворового самоуправле-
ния. Воскресный «марш сосе-
дей» собрал малочисленные 
группы крикливых демонстран-
тов в разных частях Минска и 
некоторых городах страны. Бес-
цельные хождения по улицам 
длились около двух часов.  

«Телеграмщики» отрапорто-
вали о «сокрушительной победе 
протестующих над карательны-
ми органами» и «эффективно-
сти новой тактики», чего не бы-
ло и в помине. Тиражирование 
небылиц понятно. Протестная 
активность давно имеет инер-
ционный характер, причём с 
тенденцией к неуклонному сни-
жению. В такой ситуации оста-
ётся только потчевать наивную 
публику байками о десятках ты-
сяч воскресных манифестантов, 
скорой встрече Тихановской с 
Путиным и об отъезде «полит-
заключённого» Бабарико с сы-
ном на Кипр. Авось прокатит. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 

член Коммунистической партии 
Беларуси. 

г. Брест. 

На белорусском рубеже

Пока беглые белорусские оппозиционеры 
обивают пороги западных министерств, зару-
чаясь политическим и финансовым покрови-
тельством, А. Лукашенко в рабочем режиме 
принимает очередные верительные грамоты по-
слов. Так, во Дворце Независимости недавно 
побывали дипломаты шести государств, вклю-
чая Китай и Израиль. А вскоре положенную про-
цедуру должен пройти и посол США.

Чем меньше протестов, 
тем больше небылиц
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«Вторая скрипка» играет 
первую роль 

 
Это произведение — одно из 

самых известных, самых цити-
руемых и даже до сих пор самых 
читаемых трудов Карла Маркса. 
А его фундаментальный посту-
лат: «Между капиталистиче-
ским и коммунистическим об-
ществом лежит период револю-
ционного превращения первого 
во второе. Этому периоду соот-
ветствует и политический пе-
реходный период, и государство 
этого периода не может быть не 
чем иным, кроме как револю-
ционной диктатурой пролета-
риата», — стал альфой и омегой 
пролетарской классовой борь-
бы и международного комму-
нистического движения. 

Многие читавшие эту работу 
без труда назовут год её написа-
ния — 1875-й, а то и день завер-
шения — 5 мая. Он легко запо-
минается, ибо это день рождения 
К. Маркса. На роли Энгельса в 
создании этой работы, кажется, 
никто не настаивает. Вдумчивые 
читатели Маркса скорее приве-
дут его слова из письма Виль-
гельму Бракке, одному из руко-
водителей немецкой социал-де-
мократии, активному борцу с 
оппортунизмом: «Я завален ра-
ботой и вынужден переступать 
уже далеко за рамки рабочего 
времени, разрешённого мне 
врачами. Поэтому мне не доста-
вило особого удовольствия ис-
писать так много бумаги. Но это 
было необходимо…» 

И вдруг в письме Фридриха 
Энгельса Августу Бебелю, да-
тированном 2 мая 1891 года, 
читаем: «Я вынужден — на-
деюсь, в последний раз — вер-
нуться к Марксовой критике 
программы. Что «против самого 
её опубликования никто не стал 
бы возражать», — это я оспари-
ваю». Речь идёт именно о «Кри-
тике Готской программы», или, 
как писал К. Маркс 5 мая 1875 
года, «Замечаниях к программе 
Германской рабочей партии». 
Причём о её опубликовании, 
первой (!) публикации. Через 
16 лет после того, как Маркс 
поставил в своих «Замечаниях» 
последнюю точку. Со дня смер-
ти Маркса прошло 8 лет. Ну 
разве не скажешь, что во всём 
этом присутствует тайна?  

«Сочинения» К. Маркса и  
Ф. Энгельса помогут нам её рас-
крыть. 

Начнём с 19-го тома второго 
издания. Он открывается пись-
мом Фридриха Энгельса Августу 
Бебелю, выдающемуся деятелю 
немецкого и международного 
рабочего движения, депутату 
германского парламента, вид-
ному деятелю I и II Интерна-
ционалов, другу К. Маркса и  
Ф. Энгельса. Любопытная де-
таль: письмо Энгельс писал в 
марте 1875 года, но задержал его 
отправку, чтобы один из орга-
низаторов и вождей германской 
социал-демократии получил его 
уже дома: 1 апреля Бебель дол-
жен был выйти из тюрьмы. 

Письмо Энгельса примеча-
тельно тем, что оно на тему, ко-
торой посвящена «Критика 
Готской программы». Читая 
уже первые строки этого пись-
ма, неожиданно узнаёшь, что, 
признавая Маркса и Энгельса 
выдающимися теоретиками, 
ряд руководителей Германской 
рабочей партии не хотел при-
слушиваться к их мнению 
прежде всего тогда, когда дело 
касалось… теоретических во-
просов. Именно так и случи-
лось при разработке в связи с 
объединением Германской ра-
бочей партии («эйзенахцев») и 
Всеобщего германского рабоче-
го союза (лассальянцев) про-
граммы новой партии. 

Энгельс с явным недоволь-
ством информировал Бебеля, 
что «ни Либкнехт, ни кто-либо 
другой нам ничего не сообщал; 
поэтому и мы знаем не больше 
того, что есть в газетах, а в них 
ничего не писали, пока дней 
восемь тому назад не появился 
проект программы. Проект 
этот, конечно, поверг нас в не-
малое изумление». А корени-
лось недовольство в том, что 
Вильгельм Либкнехт (один из 

руководителей немецкой соци-
ал-демократии и видный деятель 
международного рабочего дви-
жения; но не путать с его сыном 
Карлом Либкнехтом, одним из 
организаторов Германской ком-
партии, убитым реакцией в 1919 
году) пошёл на уступки мелко-
буржуазным идеям лассальян-
ства в принципиальных теорети-
ческих вопросах. 

Здесь нет необходимости при-
водить все тезисы Энгельса, ко-
торые можно рассматривать как 
своеобразный черновик, первый 
набросок фундаментального 
произведения К. Маркса, став-
шего классикой научного ком-
мунизма. Но в то же время было 
бы неразумно не обратить вни-
мания на то, что в «наброске» 
подано ярко и выпукло. Энгельс 
возмущён включением в проект 
программы, которую планиро-
валось принимать на съезде объ-
единённой партии в городе Готе, 
семи политических требований, 
«среди которых нет ни одного, 
не являющегося буржуазно-де-
мократическим». 

Продолжая анализировать 
проект программы, созданной 
под влиянием мелкобуржуаз-
ной теории Лассаля, он гневно 
писал: «Во-вторых, принцип 
интернациональности рабочего 
движения практически для на-
стоящего времени совершенно 
отбрасывается… Германские 
рабочие оказались во главе ев-
ропейского движения главным 
образом благодаря своему под-
линно интернационалистскому 
поведению… Что же остаётся в 
конце концов от интернацио-
нализма рабочего движения? 
Только слабая надежда — и не 
на сотрудничество европейских 
рабочих в дальнейшем, в борьбе 
за своё освобождение, нет — а 
на будущее «международное 
братство народов», на «Соеди-
нённые Штаты Европы» господ 
буржуа из Лиги мира». 

Сегодня исключительно акту-
ально звучит недовольство Эн-
гельса: «Об организации рабоче-
го класса, как класса, посред-
ством профессиональных сою-
зов не сказано ни слова. А это 
весьма существенный пункт, по-
тому что это и есть подлинная 
классовая организация пролета-
риата, в которой он ведёт свою 
повседневную борьбу с капита-
лом, которая является для него 
школой и которую теперь уже 
никак не может затушевать даже 
самая жестокая реакция». 

Энгельс, обращаясь к Бебелю, 
делает вывод: «Программа эта та-
кова, что в случае, если она будет 
принята, Маркс и я никогда не 
согласимся примкнуть к осно-
ванной на таком фундаменте но-
вой партии и должны будем 
очень серьёзно задуматься над 
вопросом о том, какую позицию 
(также и публично) занять по от-
ношению к ней». 

В связи с историей «Критики 
Готской программы» следует об-
ратить внимание в письме на 
следующие слова Энгельса: «Но 
вот только что пришло письмо 
от Бракке, у которого тоже воз-
никли серьёзные сомнения по 
поводу программы и который хо-
чет узнать наше мнение. Поэто-
му я для ускорения дела посылаю 
настоящее письмо ему, чтобы он 
прочёл его и чтобы мне не при-
шлось ещё раз писать про всю 
эту канитель сначала. Впрочем, 
я изложил дело напрямик также 
и Рамму, а Либкнехту написал 
лишь вкратце. Я не могу ему про-
стить того, что он не сообщил 
нам ни слова обо всём этом деле 
(между тем, как Рамм и другие 
думали, что он нас точно осведо-
мил), пока не стало уже, так ска-
зать, слишком поздно». 

Итак, перед нами отношение 
к Готской программе не только 
Энгельса, но и Маркса. Ника-
ких намёков на его намерение 
писать «Замечания к программе 
Германской рабочей партии» в 
письме Энгельса нет. Наоборот, 
он указывает, что взял на себя 
труд по выражению позиции 
обоих мыслителей товарищам, 
с которыми вожди Интерна-
ционала были тесно связаны и 
даже дружны. Маркса подвигло 
писать «Критику Готской про-
граммы» письмо Вильгельма 

Бракке, одного из лидеров эй-
зенахской партии, близкого к 
К. Марксу и Ф. Энгельсу (такое 
название партии связано с го-
родом, где была учреждена не-
мецкая СДРП и принята её пер-
вая программа). 

 
За перо берётся Маркс 

Письмо В. Бракке Маркс вос-
принял как призыв дать серьёз-
ный теоретический анализ про-
екта программы объединённой 
рабочей партии на основе диа-
лектико-материалистических 
принципов. В его ответном 
письме, вместе с которым были 
посланы и «Замечания к про-
грамме Германской рабочей 
партии», прямо сказано: «Мой 
долг не позволяет мне, хотя бы 
лишь посредством дипломати-
ческого молчания, признать 
программу, которая, по моему 
убеждению, решительно никуда 
не годится и деморализует пар-
тию». Он прежде всего не мог 
принять мелкобуржуазных (по 
сути — реакционных) извраще-
ний классового пролетарского 
подхода, тогда как «Лассаль по 
мотивам, в настоящее время 
всем известным, нападал толь-
ко на класс капиталистов, но не 
на земельных собственников». 

В программу объединённой 
рабочей партии лассальянцами 
навязывались положения, не-
совместимые не только с эко-
номической теорией марксиз-
ма, которую они не поняли, но 
и противоречащие принципам 
«Манифеста Коммунистиче-
ской партии». При этом Маркс 
отмечал: «Лассаль знал «Ком-
мунистический манифест» на-
изусть так же, как его право-
верные последователи знают 
составленные им священные 
писания. И если он так грубо 
исказил «Манифест», то лишь 
для того, чтобы оправдать свой 
союз с абсолютистскими и фео-
дальными противниками про-
тив буржуазии». 

Лассаль прославился тем, что 
поддерживал Бисмарка даже то-
гда, когда тот объединял Гер-
манию в интересах юнкерства 
контрреволюционными мето-
дами. В общем, до конца жизни 
(умер в 1864 году) был, как те-
перь бы сказали, «казённым 
патриотом». 

Ради объединения двух рабо-
чих партий (а в нём были за-
интересованы прежде всего лас-
сальянцы, терявшие влияние 
среди рабочих) руководство эй-
зенахцев пошло на откровенное 
идеологическое отступниче-
ство. Оценивая такое соглаша-
тельство, Маркс в письме Брак-
ке сформулировал принципи-
альную концепцию сближения 
левых сил: «Если нельзя было 
— а обстоятельства этого не до-
пускали — пойти дальше эйзе-
нахской программы, то следо-
вало бы просто заключить со-
глашение о действиях против 
общего врага. Составляя же 
принципиальные программы 
(вместо того, чтобы отложить 
это дело до того момента, когда 
оно будет подготовлено более 
длительной совместной рабо-
той), возникают тем самым пе-
ред лицом всего мира вехи, по 
которым люди судят об уровне 
политического движения». 

Первый тезис «Критики Гот-
ской программы» представляет 
собой прекрасный урок това-
рищам по борьбе, показываю-
щий, насколько тщательно 
следует подходить к политиче-
ским заявлениям, тем более 
программным. Они должны 
прежде всего быть выверены с 
классовой точки зрения, а зна-
чит — обладать безусловной 
политической точностью.  

Маркс берёт отнюдь не впер-
вые встречавшийся тезис «Труд 
есть источник всякого богатства 
и всякой культуры». Он отме-
чает его неточность: таким ис-
точником является также при-
рода. Ещё более важно, что 
здесь нет указания на предметы 
труда и орудия труда, без кото-
рых труд невозможен. Но глав-
ное: «У буржуа есть очень серь-
ёзные основания приписывать 
труду сверхъестественную твор-
ческую силу, так как именно из 

естественной обусловленности 
труда вытекает, что человек, не 
обладающий никакой другой 
собственностью, кроме своей 
рабочей силы, во всяком обще-
ственном и культурном состоя-
нии вынужден быть рабом дру-
гих людей, завладевших мате-
риальными условиями труда. 
Только с их разрешения может 
он работать, стало быть, только 
с их разрешения — жить». 

А ведь это урок не только для 
эйзенахцев, но и для нас, сего-
дняшних. Но охотно ли мы его 
осваиваем? Не забываем ли ча-
стенько о необходимости в обще-
ственно-политических рассужде-
ниях и делах строго следовать 
классовому подходу? Не забываем 
ли, что теория — неотлучный ин-
струмент классовой борьбы? 

А вот как Маркс оценивает те-
зис «Возведение труда требует 
возведения средств труда в до-
стояние всего общества и кол-
лективного регулирования сово-
купного труда при справедливом 
распределении трудового дохо-
да». Он иронизирует над витие-
ватостью начала этой фразы, над 
никчёмностью его вычурности. 
Ведь можно сказать просто, ко-
ротко и понятно: «…превращение 
в достояние всего общества…». 
Но это — всё-таки частности.  
А вот необходимость выяснения, 
что такое «трудовой доход», что 
понимали под ним Лассаль и его 
приверженцы, — это уже серьёз-
но. И сегодня важно осознавать, 
идёт ли речь о самом продукте 
или о его стоимости. Эта дву-
смысленность даёт возможность 
политиканам жонглировать по-
нятиями ради затуманивания 
смысла реальных процессов. 

Маркс далее концентрирует 
внимание читателей на вопросе: 
что понимать под справедливым 
распределением? Он указывает, 
что справедливость капитализма 
состоит в том, что он превратил 
рабочую силу в товар и оплачи-
вает её в качестве товара. И пока 
существует капитализм, никако-
го иного способа распределения 
быть не может, так как его ко-
ренное свойство — превращение 
в товары всего и вся. Недоволь-
ство таким распределением озна-
чает только одно: необходимость 
ликвидации капитализма. Вся-
кое иное толкование свидетель-
ствует либо о непонимании сущ-
ности общественных отноше-
ний, либо о корыстном обмане 
масс, о политическом лукавстве. 

Минимум 60% наших сооте-
чественников сетуют, что самый 
большой дефицит в современной 
России — отсутствие социальной 
справедливости. Но это значит, 
что они имеют в виду не буржу-
азную справедливость. Они, со-
знавая или нет, говорят о дефи-
ците социалистической справед-
ливости. Отсюда вытекает требо-
вание не расширения капитали-
стической справедливости, а 
смены капиталистического строя 
на социалистический. 

Но при этом надо иметь в ви-
ду, что социалистическая спра-
ведливость не равнозначна со-
циальному равенству. Значит, 
стратегическая задача-ориен-
тир для Коммунистической 
партии не социализм, а комму-
низм. Но тут же надо признать, 
что «здравого смысла» для та-
кого вывода может не хватить. 
И связано это не с интеллекту-
альными способностями, а с 
тем, что часть общества, причём 
«выдвинувшаяся» его часть, 
вполне удовлетворена социали-
стической справедливостью, 
она не жаждала и не жаждет со-
циального равенства, так как оно 
уравняет её, несмотря на спо-
собности (вполне реальные), с 

остальными людьми, обладаю-
щими не такими, а другими спо-
собностями. К тому же на этапе 
социалистического строитель-
ства и, вероятно, социализма 
иерархия способностей относит-
ся к числу, как писал Маркс, 
«родимых пятен капитализма».  

Маркс учил избавляться от 
звонких, но пустых фраз типа 
«все члены общества», «равное 
право» и уж тем более лассалев-
ский «неурезанный трудовой 
доход», мечтатели о котором со-
храняются до сих пор. 

Маркс объяснял бессмыслен-
ность понятия «неурезанный тру-
довой доход», так как из совокуп-
ного продукта надо вычесть то, 
что требуется для возмещения по-
треблённых средств производства, 
что необходимо на расширение 
производства, и резервный фонд 
для страхования от несчастных 
случаев, стихийных бедствий и т.п. 
Такова экономическая необходи-
мость. После этого остаётся та 
часть совокупного продукта, ко-
торая предназначена для потреб-
ления. Но до того, как пускать её 
на индивидуальное потребление, 
из неё надо вычесть, «во-первых, 
общие, не относящиеся непосред-
ственно к производству издержки 
управления… Во-вторых, то, что 
предназначается для совместного 
удовлетворения потребностей, как-
то: школы, учреждения здраво-
охранения и так далее». 

При этом Маркс замечает, 
что после ликвидации всевла-
стия буржуазии, в отличие от 
управленческих расходов, «эти 
расходы будут всё более возрас-
тать по мере развития нового 
общества». Опыт советского 
строя эти предвидения пол-
ностью подтвердил. Вычесть 
предстоит, «в-третьих, фонды 
для нетрудоспособных и пр., 
короче — то, что теперь отно-
сится к так называемому офи-
циальному призрению бедных» 
(«социальному обеспечению», 
на языке советской эпохи). 

Доказав бессодержательность 
фразы о «неурезанном трудовом 
доходе», Маркс обосновывает ту 
же судьбу лассалевского поня-
тия «трудовой доход». Но гени-
альность Маркса не в том, что 
он указал на место этих псевдо-
теоретических понятий на свал-
ке. Куда значимее его строгий 
научный анализ той фазы ком-
мунистической формации, ко-
гда общество развивается «не на 
своей собственной основе, а… 
выходит как раз из капитали-
стического общества». Оно «по-
этому во всех отношениях, в 
экономическом, нравственном 
и умственном, сохраняет ещё 
родимые пятна старого обще-
ства, из недр которого оно вы-
шло. Соответственно этому каж-
дый отдельный производитель 
получает обратно от общества 
за всеми вычетами ровно столь-
ко, сколько сам даёт ему». 

Такое формально «равное 
право» остаётся всё ещё правом 
буржуазным, фактически не-
равным, так как работники не 
равны: один сильнее — другой 
слабее, один квалифицирован-
нее и сноровистее другого, один 
холост — у другого дети, число 
детей неодинаковое… И Маркс 
подводит черту: «Но эти недо-
статки неизбежны в первой фа-
зе коммунистического обще-
ства, в том его виде, как оно 
выходит после долгих мук родов 
из капиталистического обще-
ства». И о них следует помнить, 
ибо их осознание, с одной сто-
роны, побуждает их преодоле-
вать, помогая одновременно 
понять зависимость распреде-
ления от производства. 

В «Замечаниях к программе 

Германской рабочей партии» 
Маркс показал также бессмыс-
ленность «железного закона за-
работной платы», который выду-
мал Лассаль, основываясь на тео-
рии… Мальтуса. Автор «Капита-
ла» напоминает, что заработная 
плата является не стоимостью — 
или ценой труда, а лишь «замас-
кированной формой стоимости 
— или цены — рабочей силы». И 
это вполне логично, ибо именно 
рабочая сила при капитализме 
стала товаром. Распределение по 
труду в качестве родимого пятна 
капитализма сохранится до тех 
пор, пока останется деление об-
щества на классы. Именно по-
этому К. Маркс и Ф. Энгельс 
последовательно утверждали, что 
стратегическая цель коммунистов 
состоит в ликвидации классов. 

На неизменности этой цели на-
стаивал В.И. Ленин в «Государст-
ве и революции», на это же ука-
зывал и И.В. Сталин в «Эконо-
мических проблемах социализма 
в СССР». Понятно, что для 
КПРФ задача преодоления ре-
ставрации капитализма и перехо-
да к социализму не может рас-
сматриваться финишной страте-
гической целью. Без ясной ори-
ентации на коммунистическое 
равенство велика опасность, что 
вирус реставрации капитализма 
может сохранять свою живучесть. 

В «Критике Готской програм-
мы» мы долго проходили мимо 
высказываний её автора о про-
изводительных товариществах 
при капитализме, считая этот во-
прос неактуальным. Сейчас, ду-
мается, к нему надо подойти со 
всем вниманием. Маркс не оспа-
ривал саму пользу их организа-
ции, но решительно выступал 
против идеи Лассаля о «госу-
дарственной помощи» этим то-
вариществам. Он резко отвергал 
ситуацию, когда на место «клас-
совой борьбы ставится фраза га-
зетных писак о «социальном во-
просе»… Вместо процесса рево-
люционного преобразования об-
щества «социалистическая орга-
низация совокупного труда» 
«возникает» из «государственной 
помощи», оказываемой произво-
дительным товариществам, ко-
торые «вызываются к жизни госу-
дарством», а не рабочими. Это 
вполне достойно фантазии Лас-
саля, будто с помощью государст-
венных субсидий можно так же 
легко построить новое общество, 
как новую железную дорогу!»  

Анализ этой проблемы Маркс 
завершает следующими словами: 
«Что же касается теперешних 
кооперативных товариществ, то 
они ценны лишь постольку, по-
скольку они созданы самостоя-
тельно самими рабочими и не 
пользуются покровительством 
ни правительств, ни буржуазии». 

Говоря о ключевых вопросах, 
рассмотренных Марксом в «Кри-
тике Готской программы», не-
возможно обойти вопрос о госу-
дарстве. Выше уже обращалось 
внимание на важнейшее откры-
тие Маркса, касающееся дикта-
туры пролетариата. Но вопрос о 
ней прямо связан с отношением 
к буржуазному государству. 
Маркс писал: «Однако, несмотря 
на пёстрое разнообразие их 
форм, различные государства 
различных цивилизованных 
стран имеют между собой то об-
щее, что они стоят на почве со-
временного буржуазного обще-
ства… В этом смысле можно го-
ворить о «современной госу-
дарственности в противополож-
ность тому будущему, когда ото-
мрёт теперешний её корень, бур-
жуазное общество». 

И далее следует знаменитое 
положение о неизбежности дик-
татуры пролетариата, то есть о 

необходимости слома буржуаз-
ного государства и замены его 
государством диктатуры проле-
тариата, ныне включающего в 
себя наёмных, эксплуатируемых 
работников не только физиче-
ского, но и умственного труда и 
не эксплуатирующего чужой труд 
крестьянства. Никаких здравых 
способов использовать буржуаз-
ное государство для перехода к 
власти трудящихся Маркс не ви-
дел, а его отношение к сторон-
никам Готской программы убеж-
дает в том, что приверженцев ис-
пользования буржуазного госу-
дарства для этих целей считал 
людьми беспринципными. 

 
Неудобные «Замечания» 
получили долгую жизнь 

Посланный Карлом Марксом 
Вильгельму Бракке текст «За-
мечаний к программе Герман-
ской рабочей партии» был пере-
дан руководству эйзенахцев, ко-
торые к нему не прислушались. 
Большинству партийцев он во-
обще оказался неведом. Позже 
Вильгельм Либкнехт оправды-
вался, говоря, будто читавшие 
«Замечания» Маркса противопо-
ставили им «решительное нет». 

Возвращённый автору текст с 
«Замечаниями» дремал в не-
объятном архиве К. Маркса. Че-
рез полтора десятилетия события 
побудили неугомонного Ф. Эн-
гельса заняться поисками этой 
работы. В Германской социал-
демократической рабочей пар-
тии было принято решение о не-
обходимости принятия новой 
партийной программы, а пока 
провести обсуждение действую-
щей Готской программы, чтобы 
учесть её изъяны. Энгельс, кото-
рый только что отметил своё  
70-летие, решает, что появился 
замечательный повод опублико-
вать написанные Марксом вес-
ной 1875 года «Замечания» к про-
екту Готской программы. По-
иски в архивах закончились ус-
пехом. Уже 13 декабря 1890 года 
Энгельс писал Карлу Каутскому, 
который редактировал теорети-
ческий орган немецкой социал-
демократии журнал «Новое вре-
мя» («Neue Zeit»):  

«В скором времени ты полу-
чишь кое-что из литературного 
наследства Маркса, нечто совер-
шенно новое и к тому же в выс-
шей степени своевременное и 
актуальное. Рукопись уже пере-
писана, но я должен ещё про-
смотреть её и, может быть, напи-
сать несколько вступительных 
строк. Но прошу тебя пока об 
этом публично не говорить: я по 
горло занят получаемой коррес-
понденцией и ответами на мно-
гочисленные письма и не могу 
определённо сказать, когда». 

6 января 1891 года Ф. Энгельс 
отправил в журнал «Критику 
Готской программы» (впредь 
работа называлась только так) 
вместе с письмом Маркса Виль-
гельму Бракке и своим корот-
ким предисловием. «Так как 
партийный съезд в Галле, — пи-
сал он, — поставил в порядок 
дня партии дискуссию по пово-
ду Готской программы, то я по-
лагаю, что с моей стороны было 
бы преступлением, если бы я и 
дальше продолжал откладывать 
опубликование этого важного 
документа, пожалуй, самого 
важного из всех, относящихся 
к данной дискуссии». 

Энгельс также отметил, что ру-
копись важна ещё и тем, что в 
ней дано отношение Маркса к 
теоретическим и тактическим 
воззрениям Лассаля. Обращая 
внимание на резкость письма 
Маркса, его друг напомнил, что 
они оба тесно «срослись с гер-
манским движением и потому 
были особенно возмущены, что 
в проекте партийной программы 
обнаружился «решительный шаг 
назад». Кроме того, это было вре-
мя их острой полемики с Баку-
ниным, который возлагал на них 
ответственность за всё, что про-
исходило в германском рабочем 
движении. Энгельс также со-
общал, что он опустил некоторые 
наиболее резкие выражения 
Маркса, заменив их точками. 

Соратник Маркса прекрасно 
понимал значение публикуемой 
работы и предвидел тот полити-
ческий эффект, который она 
произведёт. Это был мощней-
ший снаряд против оппортуниз-
ма, причём снаряд долгосрочно-
го действия. На следующий день 
он писал К. Каутскому: «Вчера я 
послал тебе заказным письмом 
рукопись Маркса, которая, надо 
полагать, доставила тебе удоволь-
ствие. Сомневаюсь, чтобы в та-
ком виде она могла появиться в 
священной Германской импе-
рии. Посмотри её с этой точки 
зрения и, где это возможно, опу-
сти вызывающие опасения места 
и замени их точками. Там же, где 
контекст этого не допускает, от-
меть, пожалуйста, такие места в 
корректуре и сообщи мне, по 
возможности, в двух-трёх стро-
ках мотивы твоих опасений, я 
тогда сделаю, что возможно. То, 
что будет изменено, я заключил 
бы тогда в скобки, а в своём 
кратком введении объяснил бы, 
что это — изменённые места. По-
этому присылай, пожалуйста, 
корректуру в гранках!»  

Восхищает столь вниматель-
ное, бережное, прямо-таки неж-
ное отношение Энгельса к труду 
своего друга. В этом письме нель-
зя не обратить внимания на ещё 
один пассаж. Читаем: «Возможно, 
однако, что, кроме полицейских 
властей, эта публикация вызовет 
неодобрение и ещё кое-кого». О 
том, что это опасение Энгельса 
было серьёзным, свидетельствует 
предложение в этом случае пере-
слать рукопись В. Адлеру, редак-
тору австрийской «Рабочей газе-
ты» («Arbeiter-Zeitung) для пуб-
ликации работы Маркса в ней. 

«Критика Готской програм-
мы» была опубликована (с точ-
ками и скобками, о которых 
предусмотрительно писал Эн-
гельс Каутскому) в конце января 
1891 года в журнале «Новое вре-
мя». В письме Каутскому от  
3 февраля Энгельс сообщал, что 
получил «Neue Zeit» со статьёй 
Маркса и перепечатку её в глав-
ной партийной газете «Vorwarts» 
(«Вперёд»). 11 февраля он с 
грустью пишет тому же адресату: 
«Берлинцы всё ещё не перестают 
бойкотировать меня, я абсолют-
но не получаю никаких писем, 
они, очевидно, не пришли ещё 
ни к какому решению…»  

Примечательно письмо, ко-
торое Энгельс отправил редак-
тору «Neue Zeit» 23 февраля: «А 
теперь вернёмся опять всё к то-
му же, к письму Маркса. Опа-
сение, что оно даст оружие в 
руки врагов, оказалось необос-
нованным. Злобные инсинуа-
ции можно, конечно, рассмат-
ривать по всякому поводу, но в 
общем и целом эта беспощад-
ная самокритика произвела на 
противников совершенно оше-
ломляющее впечатление и вы-
звала у них определённое чув-
ство: какой же внутренней си-
лой должна обладать та партия, 
которая может себе преподно-
сить подобные вещи! … Откро-
венно говоря, и я тоже думал 
об этом, когда собирался пуб-
ликовать данный документ. Я 
знал, что он должен был в пер-
вый момент кое-кого затронуть 
весьма неприятно, но избежать 
этого было невозможно, а само 
содержание документа, по мое-
му мнению, перевешивало это 
с избытком. Я знал также, что 
партия была более чем доста-
точно сильна, чтобы выдержать 
это, и рассчитывал на то, что и 
в настоящее время она выдер-
жит также тот откровенный 
язык, каким оно было выска-
зано 15 лет тому назад; что 
можно будет с заслуженной 
гордостью сослаться на эту 
пробу сил и сказать: где най-
дётся другая такая партия, ко-
торая бы осмелилась сделать 
что-либо подобное?» 

Чтобы закончить в целом со-
всем невесёлый рассказ о пере-
писке Фридриха Энгельса в свя-
зи с публикацией «Критики Гот-
ской программы», обратимся 
ещё раз к его письму Августу Бе-
белю от 2 мая 1891 года. В ней 
есть два тесно связанных между 
собой мотива, которые были ак-
туальны 130 лет назад, остаются 
для коммунистов актуальными 
сейчас и будут по-прежнему 
значимы для партии, верной 
марксистско-ленинской идеоло-
гии. Они подводят итог всей не-
простой истории создания и пуб-
ликации выдающейся работы 
Карла Маркса «Критика Готской 
программы» и определяют уро-
ки-выводы из случившегося. 

Первый урок-вывод, сделан-
ный Ф. Энгельсом: «Я вообще 
не могу согласиться с тем, что-
бы … историческая истина в 
подобных вопросах должна бы-
ла отступить на задний план из 
соображений приличия и воз-
можного недовольства внутри 
партии. То, что при этом каж-
дый раз оказываются задетыми 
порядочные люди, — это не-
избежно, равно как и то, что 
они в ответ начинают ворчать». 
Выходит, И.В. Сталин вторил 
Ф. Энгельсу, когда утверждал, 
что критика и самокритика яв-
ляются важнейшим инструмен-
том, не позволяющим партии 
отклоняться от марксистско-
ленинского курса. Практика су-
рово подтверждает их правоту. 

И второй урок-вывод Фрид-
риха Энгельса, адресованный 
соратникам по классовой борь-
бе. В письме А. Бебелю он ре-
шительно утверждал: «Вам, 
партии, нужна социалистиче-
ская наука, а она не может су-
ществовать без свободы разви-
тия. Тут уж приходится мирить-
ся со всякими неприятностями, 
и лучше всего делать это с до-
стоинством, без нервозности. 
Даже лёгкая размолвка, не го-
воря уж о разрыве между… пар-
тией и… социалистической нау-
кой, была бы ни с чем не 
сравнимым несчастьем и позо-
ром». Признаюсь: многоточия-
ми оба раза я заменил одно сло-
во: «немецкой». Оно здесь не-
существенно. Да и марксист-
ско-ленинская теория по своей 
природе интернациональна. 

А роль Фридриха Энгельса в 
истории «Критики Готской про-
граммы» можно по праву назвать 
ещё одним его подвигом. 

 
Виктор ТРУШКОВ.

Когда говорят о трудноизмеряемом вкладе Фридриха Энгельса в создание теории 
научного коммунизма, то имеют в виду не только его участие в совместных с 
Карлом Марксом научных работах, не только написанные им лично произведения, 
ставшие тоже общепризнанной классикой, не только его практическое участие в 
рабочих отрядах на баррикадах революции 1848 года, в создании I и II Интерна-
ционалов и в координации их деятельности. Неизменно называется и неоценимая 
роль Энгельса в том, что ряд выдающихся трудов Карла Маркса стал доступен чи-
тателю. В.И. Ленин в очерке, посвящённом «второй скрипке» гениального оркестра 
под названием «марксизм», особо подчёркивал своё согласие с тем, «что изданием 
II и III томов «Капитала» Энгельс соорудил своему гениальному другу памятник, на 
котором невольно неизгладимыми чертами вырезал своё собственное имя. Действи-
тельно, эти два тома «Капитала» — труд двоих: Маркса и Энгельса». А разве не в 
этом же ряду стоит «Критика Готской программы»?

К 200-летию со дня рождения 
Фридриха Энгельса,  

революционера-мыслителя, 
друга-соратника Карла Маркса
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